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Г о р я ч и й  п р и в е т  с л а в н о й  а р м и и  
советских железнодорожников!

Сталинский День 
железнодорожника

тысяч километров и более. Паровозники, 
элрктровознпки, вагонники, движеяпы, пу
тейцы, работники всех служб и участков 
дороги вкладывают свою долю творческой 
инициативы в дело досрочного выполне
нии плана третьего, решающего года пос
левоенной пятилетки.

Этот трудовой под’ем ярко отразился в 
проведенной на дороге коллективной ста
хановской вахте в честь Сталинского Дня 
железнодорожника. Стахановская вахта со
действовала более четкому взаимодействию 
всех служб и звеньев дороги, досрочному 
завершению семимесячного плана, новому 
под’ему социалистического соревнования 
железнодорожников всех профессий. Ми
нистр путей сообщений тов. Б. Бещев от
метил эти успехи дороги и призвал кол
лектив мобилизовать все силы на .лучшее 
использование имеющихся производетвен-

Сегодня —  Всесоюзный День железнодо
рожного транспорта. Этот праздник отме
чает весь советский народ, высоко ценя
щий успехи нашей славной армии желез
нодорожников —  активных борцов за вы
полнение послевоенной пятилетки в че
тыре года.

Празднование Дня железнодорожника бы
ло установлено в ознаменование состояв
шегося тринадцать лет назад, в июле 1935 
года, приема железнодорожников в Крем
ле товарищем Сталиным, руководителями 
партии и правительства. Историческая 
речь товарища Сталина на этом приеме 
стала основой дальнейшего под’ема наше
го железнодорожного транспорта, вдохно
вила советских железнодорожников на но
вые победы. Товарищ Сталин с исчерпыва
ющей полнотой и ясностью показал вели
кое значение железнодорожного транспор
та для существования нашего государства.
Сказанные товарищем Сталиным слова о 
том, что СССР, как государство, был бы 
немыслим без первоклассного железнодо
рожного транспорта, работающего четко и 
слаженно, как хороший часовой механизм, 
глубоко были восприняты каждым желез
нодорожником.

Свой праздник советские железнодорож
ники с гордостью называют Сталинским.
Пз года в год подводят они в этот день 
итоги своей работы, рапортуя товарищу 
Сталину о достигнутых успехах. Сталин
ский День железнодоіюжника проходит под 
.таком мобилизации всех звеньев .нашего 
транспорта на решение новых задач.

Советский железнодорожный транспорт 
уверенно идет в гору вместе со всеми от
раслями народного хозяйства нашей стра
ны. Позади —  два с половиной года пос
левоенной пятилетки. За этот период 
достигнуты замечательные успехи в вос
становлении и развитии железнодорожно
го транспорта. Советские железнодорожни
ки активно участвуют в борьбе за выпол
нение пятилетки в четыре года. Нынеш
ний свой праздник они встречают в об
становке широко развернувшегося социа
листического соревнования за досрочное 
завершение плана третьего, решающего 
года пятилетки.

Закавказская железная дорога —  § чи
сле передовых дорог страны. Итоги про
шедших семи месяцев 1948 года)говорят 
о новых успехах ее коллектива. Значи
тельно возросніий^ло сравнению с соот
ветствующим перйодат-прошлого года, се
мимесячный план погрузки и выгрузки 
дорогой выполнен досрочно. Успешно идут 
перевозки важнейших народнохозяйствен
ных грузов —  хлеба, марганца, черных 
металлов и т. х. Растет техническая во
оруженность доцоги. Электровозы, тепло
возы, дизель-поезда, моторо-вагонные сек
ции заняли почетное место в тяговом хо
зяйстве дороги. Продолжаются большие 
работы по электрификации новых участ
ков, среди которых один из важнейших—
Риони —  Ткибули —  недавно вошел в 
эксплоатапию. Все шире развертывается 
новое строительство.

Коллектив дороги живет яркой, полно- І Ѵ І  »*
кровной жизнью, богатой различными про
явлениями творческой инициативы желез
нодорожников. Свыше 200  стахановцев 
предприятий дороги досрочно выполнили 
свои пятилетние нормы. Многие добились 
пше лучших показателей. Так. например, 
сварщик (Тбилисского паровозного депо 
тов. Патаркалашвши выполнил с начала 
пятилетки 13 годовых норм, котельщик Ба
тумского вагонного депо тов. Дарчия —
9 годовых норм и т. д. В паровозном де
по и электровозном депо Тбилиси с успе
хом применяются скоростные методы ре
монта локомотивов. Среди машинистов до
роги вс© большее распространение полу
чает практика вождения тяжеловесных со
ставов. По инициативе передовых бригад 
пассажирских поездов идет соревнование 
за безотцепочный пробег вагонов в 100

Тираж трехпрацентного 
займа

30 июля В Москве состоялся очередной 
тираж выигрышей Государственного Трех
процентного Внутреннего займа. Было ра
зыграно 8 .5 0 0  выигрышей на 4 .650 .200  
рублей.

Выигрыши по 50 .000  рублей каждый 
выпали на облигации М5 35 серии 71073 
и № 30 серии 72826 .

По 2 5 .0 0 0  рублей выиграли держатели 
облигации М* 43 серии 8614 , X: 42 се
рии 75 6 6 0 . Л? 44 серии 7 2 4 3 4 , АГ; 17 
серии 12014  и X- 01 серии 12427.

На 25 облигаций выпали выигрыши по
10.000  рублей, па 80 облигаций — но
5.000  рублей каждый и т. д.
* Следующий основной тираж этого зай
ма состоится 30 сентября. В этот день 
будет проведен также дополнительный 
типаж выигрышей по трех процентном у 
займу. В числе выигрышей один — в
100 .000  рублей и 5 но 50 .000  рублей. 
(ТАСС).

ных резервов.
Эти резервы исключительно велики. До

рога еще не добилась должнрго использо
вания подвижного составу План средне
суточного пробега вагонбв недовыполнен, 
велики простои вагонов под грузовыми опе
рациями. Борьба за ускорение оборота ва
гонов —  этого важнейшего измерителя ра
боты на транспорте —  является первей
шим долгом не только железнодорожников; 
успех этой борьбы во многом зависит и 
о г клиентуры —  предприятий и строек 
промышленности, от того, насколько чет
ко на их под’ездпых путях организована 
погрузка и выгрузка вагонов.

Большие неиспользованные возможности 
имеются на Закавказской железной дороге 
в области снижения себестоимости перево
зок, повышения рентабельности производ
ства. Нельзя дальше мириться с тем. что 
себестоимость еще превышает плановую, что 
не все участки дороги добились прибыль
ной работы. Воиросы строжайшего режима 
экономии на всех участках производства 
должны стоять в центре внямапия партий
ных организаций, командиров производства 
дороги, должны находить практическое
отражение в работе каждого железнодорож
ника.

По сравнению с прошлым годом на до
роге достигнуто известное улучшение в 
организации пассажирских перевозок, в

юбслуживапии пассажиров. Но все это еже 
далеко не отвечает возросшим требованиям 
населения. Падо решительно бороться за 
действительно образцовое обслуживание
пассажиров, особенно сейчас, в летний пе
риод.

Сталинский День железнодорожника все
гда проходил под знаком всесторонней под
готовки транспорта к зиме. На этот важ 
нейший участок надо и сейчас обратить 
самое серьезное внимапие. Хашурские 
электровозники —  инициаторы соревнова
ния за достойную встречу Сталинского 
Дня железнодорожника —  в своих новых 
обязательствах уделили особое внимание 
подготовке к зиме, обязались первыми по
лучить паспорт готовности к зиме. Этот 
почин заслуживает деловой поддержки во

Задачи большой важности стоят сейчас 
перед коллективом Закавказской железной 
дороги. Эти задачи будут решены тем ус
пешнее, чем крепче будет на дороге ди
сциплина. «Когда вы установите сла
женность всех частей, всех работников 
в механизме транспорта,— сказал товарищ 
Сталин на историческом приеме железно
дорожников в Кремле, —  это и будет на
стоящая, большевистская дисциплина».

Руководствуясь мудрыми указаниями 
вождя, начертанной им 13 лет назад про
граммой действий, железнодорожники За
кавказской магистрали в дружной семье 
железнодорожников Советского Союза добь
ются новых успехов в борьбе за досроч
ное выполнение пятилетки в четыре года.

Горячий нривет славным советским же
лезнодорожникам!

Электровозники Ха- 
шури — инициаторы
соревнования за до 
стойную встречу Дня 
железнодорожника на 
Закавказской желез
ной дороге. На сним
ке: передовики Ха*
шурского электровоз
ного депо— машинист- 
инструктор Александр 
Манджавидзе (справа) 
и старший машинист 

Ясон Нсмсадзе.
Фото 

М. Квирикашвнли.

М еж дународны й  
шахматный турнир  

в С ток гол ьм е
Бронш т ейн  —  лидер турнира

СТОКГОЛЬМ, 30 июля. (ТАОС). Вчера 
здесь состоялся Г-й тур Международного 
шахматного турнира. Блестящую победу на 
32-м ходу одержал гроссмейстер Болеслав- 
ский над чемпионом Австралии Штейнером.

Партии Бронштейн— Пахман, Л ундин—  
Тартаковер и Флор— Штальберг закончи
лись вничью. 6 остальных партий отложе
ны.

СТОКГОЛЬМ. 30  июля. (ТАСС). В цен
тре внимания сегодняшнего 10-го тура 
была встреча двух лидеров—Боотптейна и 
Сабо. Игравший черными Сабо избрал 
французскую защиту. Бронштейн превос
ходно разыграл дебют и уже на 11-м ходу 
поставил своего противника в чрезвычай
но трудное положение. На 38-м 'ходу Сабо 
признал себя побежденным.

Победой Котова закончилась его партия 
со Штольцем. Партия Найдорф— Тундин 
закончилась поражением Лувдина. Партин 
Бек—Пирп и Флор—Глигорич окончились 
вничью. Остальные пять партий отложе
ны.

После сегодняшней победы над Са%  
Бронштейн имеет 7 очков и является ли
дером турнира. У Сабо шесть очков и 
одна отложенная партия.

Чем мы встречаем День железнодорожника
ДЕВЯТЬ ГОДОВЫХ НОРМ

Я —  вагонник. Главная моя забота —  і которая позволяет выпрямлять брусья на 
побольше, получше и побыстрее огремон-1 месте, причем в четыре раза быстрее, чем 
тігровать
многое зависит в борьбе за лучшее исполь
зование вагонного парка на Закавказской

вагоны. От нас, ремонтников, прежде.
\

Сейчас я работаю над изготовлением

Первый выпуск Республиканской партийной школы 
при ЦК КГ1 (б) Грузии

1 ноября 1946 года начались занятия | советский, —  говорит докладчик. —  за-
в Республиканской партийной школе при 
ПК КП(б) Грузии. За два года напряжен
ной учебы ее слушатели приобрели об
ширные теоретические знания, серьезные 
павыки самостоятельной работы над про
изведениями классиков марксизма-лениниз- 
ма.

Вчера, в помещении клуба партийной 
школы, состоялось торжественное заседа
ние, посвященное выпуску слушателей, 
окончивших двухгодичную Республикан
скую партийную школу и 9-месячные 
курсы при ЦК КП(б) Грузив.

В президиуме собрания— секретари ЦК 
К1І(б) Грузии товарищи М. Барамия и 
М. Лелашвили, тт. Г. Джпбладзе, А. Нуцу- 
бидзе и др.

Под бурные аплодисменты собравшиеся 
избирают в почетный президиум Полит
бюро ЦК ВКП(б) во главе с товарищем 
Сталиным, а также секретаря ЦК КП(б) 
Грузии тов. К. Чарквиани.

С докладом на заседании выступил ди
ректор Республиканской партийной школы 
тов. ГО. Цагарейшвили, рассказавший об 
учебно-методической и научной работе 
коллектива школы, самостоятельной рабо
те слушателей, об итогах двухлетней пло
дотворной деятельности школы.

—  Два факультета —  партийный и

канчивают 151 человек. 34 товарища по
лучают дипломы с отличием, 70 слуша
телей окончили школу с хорошими и от
личными отметками. 98 человек заканчи
вают 9-месячные партийные курсы. На
ши республиканские, областные и район
ные организации получают новый отряд 
теоретически вооруженных кадров, обла
дающих опытом организационно-партий
ной, пропагандистской, журналистской, 
советской и комсомольской работы.

На собрании выступили заведующий ка
федрой марксизма-ленинизма тон. Н. Маха- 
радзе, секретарь партийного бюро школы 
слушатель тов. С. Эсадзе, слушатель кур
сов тов. Зарандия.

С речью на торжественном заседании 
выступил секретарь ЦК КП(б) Грузии по 
кадрам тов. М. Лелашвили, приветствовав
ший профессорско-преподавательский со
став школы и ее выпускников и пожелав
ший им успехов в практической работе.

Участники торжественного заседания 
обратились с приветствиями к вождю 
народов великому Сталину, товарищу
Л. П. Берия и секретарю ЦК КЩб) Грузии 
тов. К. Н. Чарквиани.

Очередной номер газеты  
„З а  прочный мир, за  

народную демократию!"
БУХАРЕСТ, 31 июля. (ТАСС). Завтра 

выходит из печати №  15 (18 ) газеты «За 
прочный мир, за народную демократию!». 
Передовица, озаглавленная «Мощная де
монстрация сил демократического лагеря», 
посвящается могущей демонстрации един
ства и солидарности передовых сил всего 
мира в связи с злодейским покушением 
на жизнь вождя трудящихся Италии тов. 
Дальмиро Тольятти. На первой странице 
помешена также телеграмма секретаря 
Центрального Комитета ВКП(б) Маленко
ва Центральному комитету коммунистиче
ской партии Японии в связи с покушени
ем на тов. Токуда и редакционная статья 
«Предатели международного социализма».

В номере публикуются статьи: члена
политбюро польской рабочей партии Гила- 
ри Минц— «От народно - демократической 
к социалистической Польше», секретаря 
Центрального комитета болгарской рабочей 
партии (коммунистов) В. Червенкова —  
«Под знаком самокритики», секретаря Цент
рального комитета румынской рабочей пар
тии Василе Лука —  «Мелкобуржуазный 
националистический облик руководителей 
коммунистической партии Югославии», 
статья члена ЦК итальянской компартии 
Джан Карло Пайетта —  «К положению 
в итальянской социалистической партии», 
статья руководителя экономического от
дела Центрального комитета коммунисти
ческой партии Чехословакии Лудвига Фрей- 
ка —  «Некоторые итоги национализации 
промышленности в Чехословакии», статья 
члена ЦК компартии Франции Роже Гаро- 
дп —  «Борьба за зарплату неотделима от 
борьбы за мир и демократию», статья чле
на Центрального комитета компартии Фран
ции Крижель - Вальримон —  «Француз
ская буржуазная печать под властью дол
лара».

В номере помешены такж е статья пре
зидента болгарской Академии наук Т. Пав
лова— «Участие интеллигенции в развитии 
народной демократии в Болгарии» и статья 
Апостолу —  «Провал нового наступления 
монархо - фашистов в Греции».

железной дороге.
Накануне Дня железнодорожника я  за

кончил выполнение очередной годовой нор
мы. Это— уже девятая годовая норма © на
чала послевоенной сталинской пятилетки.

Мой успех основан на рационализатор
ской работе. К выполнению каждого зада
ния я подхожу с мыслью, как бы уско
рить и упростить производство отдельных 
трудоемких операций.

Так. я применил свое приспособление 
для постановки холодным способом латок на 
верхний пояс шкворневой балки вагона. 
Р ан ьте  эта работа выполнялась горячим 
способом, в кузнице, и, чтобы сделать одну 
латку, требовалось 7-^-8 часов. Теперь на 
эту работу достаточно затратить один час. 
Моим приспособлением пользуются теперь 
все бригады котельщиков нашего вагонного 
депо.

Много лишнего времени' уходило на 
правку буферных брусьев. Их приходилось 
снимать и выпрямлять в кузнице, распо
ложенной на большом расстоянии от пеха. 
Я применил специальную конструкцию,

пресса, при помощи которого можно будет 
производить в холодном виде выпрямле
ние согнутых пгвадлеров на вагоне. Это 
также должно сильно ускорить процесс 
работы.

Я стараюсь организовать свой рабо
чий день так, чтобы ни одна-минута не 
пропала даром. По окончании рабочего дня 
остаюсь в цехе и подготовляю к следую
щему дню рабочее место, йот почему, ко
гда я прігхожу в цех, мне не приходится 
тратить время па поиски инструментов и 
материалов или думать о том, * с чего на
чать свою работу.

Ко Пню железнодорожника я произвел

Тбилиси — Туапсе
(Разговор по телефону)

Корреспондент «Зари Востока» связался 
вчера но телефону со станцией Туапсе 
Закавказской железной дороги.

К телефону подошел начальник станции 
тов. А. Грпгоренко.

—  Редакция просит Вас, тов. Григо- 
ренко, рассказать о том, что нового у вас 
на станции после перехода ее в состав 
Закавказской железной дороги, как вы 
встречаете День железнодорожника?

—  Охотпо расскажу. Оо времени перехо
да станции Туапсе в состав Закавказской 
железной дороги (летом 1945 года) у нас 
проведены большие восстановительные и 
строительные работы. Это намного увели
чило производственные возможности стан
ции. Если в январе мы имели по 
цистернам средний простой, равный

сверх принятого обязательства ремонтные ^  ^  ^  в м л  ата цттфра с т ш _
работы на 5 вагонах. Продолжаю и даль
ше работать скоростными методами, пере
давать свой опыт рабочей молодежи. За по
следние годы я подготовил десять молодых 
котельщиков. До конца текущего года под
готовлю еще одного молодого рабочего.

М. ДАРЧИЯ, 
бригадир котельщиков Батумского 
вагонного депо.

На новой электрифицированной ветке
11 лет работаю я на участке Ткибули—  

Кутаиси. Своим паровозом я перевез тыся
чи составов с углем.

Теперь паровоз стал делом прошлым. 
Вот уже больше месяца, как участок Ку
таиси— Ткибули электрифицирован. Это —  
большое событие. Электровозы забирают 
более тяжеловесные составы и доставляют 
их к месту назначения гораздо быстрее.

Я первым переквалифицировался на ма
шиниста электровоза и первым повел элек
тровоз из Кутаиси в Ткибули. С тех пор с 
каждым днем накапливаю все больший и 
больший опыт работы.

В честь Дня железнодорожника я  стал 
на стахановскую вахту. Мое обязательство 
—  из Ткибули в Кутаиси одним рейсом 
перевозить 600  тонн угля вместо 560 тонн 
по плану. Фактически1 же я за каждый 
рейс перевожу 6 0 0 — 650 тонн угля.

Расстояние Ткибули— Кутаиси мой 
электровоз часто покрывает на 2 0  минут 
быстрее, чем положено по графику. На 
каждом рейсе экономлю большое количе
ство электроэнергии.

При паровозной тяге за один рейс можно 
было перевезти всего 285  тонн утля. Те
перь электровозом эта норма превышена 
более чем вдвое. Ускорился оборот ваго
нов. Поднялись заработки машинистов 
примерно в полтора раза.

По рельефу участок Ткибули— Кутаиси 
очень сложный. От машинистов требуются 
особенные зоркость и четкость в работе. Я 
работаю без брака п аварий и так же буду 
работать дальше. Горжусь тем. что мне 
поручена работа на одном ив важнейших 
участков индустриальной Грузи».

А. ЧОГОВАДЗЕ, 
машинист электровоза железнодорожной 
ветки Ткибули—Кутаиси.

лась до 11, а  в июне— до 9 часов. Сейчас 
мы стремимся к дальнейшему улучшению 
этого показателя. На станции капитально 
отремонтированы служебпые помещения. 
Идет восстановлепи© в полпом об’еме пас
сажирской станции, которое, мы полагаем, 
к октябрю будет закончено. С завершением 
этих работ намного улучшится культурное 
обслуживание пассажиров. А это тем бо
лее важно, что к Туапсе примыкают 22 
санатория.

За истекший период в нашем коллек
тиве 4 человека награждены нагрудным 
знаком «Почетному железнодорожнику», 
6 человек —  знаком «Ударнику Сталин
ского призыва», 8— знаком «Отличный
движенец». Кроме того, немало наших ра
ботников отмечены почетными наградами 
сейчас, в канун праздника.

Наш коллектив готовится к работе в 
зимних условиях. Идет ремонт инвентаря, 
готовятся помещения, создается «вертуш
ка» для завоза дров. Мы надеемся скоро 
рапортовать о готовности станции к по
лучению паспорта на работу в зимних 
условиях.

—  Спасибо, тов. Григоронко, за бесе
ду. Всего хорошего! С праздником!

—  Всего доброго!

ОТКРЫТИЕ ЧЕХОСЛОВАЦКОЙ ВЫСТАВКИ 
ИЗДЕЛИЙ ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

На первенство СССР 
по ф утболу

Вчера в  Москве встретились футболисты 
ЦДКА и тбилисского «Динамо». Армейские 
футболисты во главе с Г. Федотовым, впер
вые после долгого перерыва участвовав
шим в игре, почти непрерывно штурмова
ли воіюта динамовцев и забили четыре 
гола. Попытки тбилисцев сквитать счет 
не имели успеха, и им удалось забить лишь 
два мяча.

Матч закончился со счетом 4 : 2  в 
пользу ЦДКА.

30 июля в Москве, в  Нейтральном 
парке культуры и отдыха имени Горь
кого, открылась выставка изделий легкой 
промышленности Чехословакии.

На церемонии открытия выставки, со
стоявшейся перед большим павильоном, 
украшенным государственными флагами 
Чехословацкой республики и Советского 
Союза, присутствовали: специально при
бывшая в Москву чехословацкая прави
тельственная делегация в составе—-мини
стра внешней торговли г-на А. Грегор, 
министра промышленности г-па А. Кли
мент, министра внутренней торговли г-на 
Ф. Крайчир и других; полномочный посол 
Чехословакии в СССР г-н Б. Лаіптоипчка, 
уполномоченный по делам торговли с 
СССР г-н Я. Фирлингер, генеральный се
кретарь Чехоеловацко-Совстской Торговой 
Палаты г-н 0. Когоут.

С советской стороны присутствовали: 
заместитель министра иностранных дел 
СССР В. А. Зорин, заместитель министра 
внешней торговли И. Ф. Семичастнов, 
заместитель председателя Московского Со
вета И. Ф. Мосолов, председатель прези
диума Всесоюзной торговой палаты М. В. 
Нестеров и другие.

М. В. Нестеров, выступивший с при
ветствием, подчеркнул, что выставка бу
дет способствовать дальнейшему развитию

Г-н А. Климент в речи, произнесенной Гимны Чехословацкой Республики и Со-
па русском языке, от имени Чехословац
кого правительства тепло приветствовал 
советский парод, героическую Советскую 
Ѵрмию, Генералиссимуса И. В. Сталина. 
Он отметил, что СССР оказал большую 
помощь в возрождении послевоенной эко
номики Чехословакии.

Далее с речыо выступил г-н А. Грегор.
— Организацией этой выставки в Мос

кве.—заявил он, — наше правительство 
желает подчеркнуть огромное значение, 
которое оно придает развитию чехосло- 
вапко-советских экономических отноше
ний.

Открывающаяся выставка, продолжал 
министр, является широким показом ре
зультатов труда нашего рабочего класса, 
который, вместе со всеми трудящимися, 
в исторические февральские дни нынеш
него года нанес поражение реакции и. 
таким образом, открыл путь к социализ
му.

Всеми нашими успехами, своей свобо
дой мы, прежде всего, обязаны народам 
Советского Союза, славной Советской Ар
мии и Великому вождю—Генералиссимусу 
И. В. Сталину.

Г-н Грегор поблагодарил министра 
внешней торговли СССР А. И. Микояна, 
который содействует развитию экономи-

экономичеекпх и культурных связей меж-1 ческих отношений между двумя странами, 
ду двумя дружественными народами. Оркестр исполняет Государственны''

вотского Союза. Г-п А. Грегор разрезает 
ленточку, протянутую через главный вход 
выставочного павильона. Здесь, в центре, 
на постаменте— Государственный герб Че
хословакии и большой портрет президен
та республики Клемента Готвальда.

Посетители выставки с интересом ос
матривают тысячи различных экспонатов 
— изделия 500  крупных предприятий 
легкой промышленности Чехословакии. 
Выставка наглядно показывает, что чехо
словацкие рабочие, познавшие радость 
свободного труда, сумели в короткий срок 
добиться замечательных успехов в воз
рождении своей промышленности.

На многочисленных стендах и витринах 
широко представлены текстильные това
ры, обувь, фарфор, хрусталь, керамика, 
мебель, мотоциклы, велосипеды, посуда, 
детские игрушки и т. д.

В первый депь выставку посетили 
тысячи москвичей — представители пред
приятий и торговых организаций столи
цы. ответственные сотрудники мини

стерств.
На выставке побывали главы посольств 

и миссий, аккредитованные в Москве, а 
такж е члены Венгерской торговой делега
ции.

Выставка продлится до 12 августа.
(ТАСС).



П И С Ь М А

Ч И Т А Т Е Л Е М

Беречь зеленые 
насаждения

Неузнаваемо изменилась некогда пу
стынная окраина Тбилиси —  Надзаладеви, 
ныне Ленинский район. Здесь построены 
новые промышленные предприятия, клубы, 
школы, детские сады, поликлиники. Укра
шением района являются также новые зе
леные массивы: парк культуры и отдыха, 
сады, скверы. Парк культуры и отдыха, 
занимающий 8 гектаров, является излюб
ленным местом отдыха трудящихся круп
нейшего промышленного района города.

За последние годы намного увеличилась 
площадь зеленых насаждений, которая со
ставляет сейчас 11 гектаров. Кроме того, 
но улипах высажено до 14 .0 0 0  деревьев 
различных пород. В «День леса» в районе 
были высажены тысячи новых деревьев.

Сейчас важно обеспечить сохранность 
как старых, так  и новых деревьев. К со
жалению, здесь не все обстоит благопо
лучно. Если скверы и сады поливаются 
систематически, то этого нельзя сказать о 
поливке деревьев, растущих вдоль улиц.

На состоянии зеленых насаждений от
ражается также небрежное отношение к 
ним, поломка и порча деревьев отдельны
ми гражданами. Значительный ущерб на
носят зеленым насаждениям и автомаши
ны. Автомашинами испорчено более 40 
деревьев, но органы милиции ни разу не 
привлекли к ответственности водителей- 
лнхачей.

Для лучшего ухода за  зелеными насаж 
дениями необходимо повысить ответствен
ность за  их сохранность у коллективов 
предприятий и учреждений, прилегающих 
к  зеленым массивам.

Исполкомам райсовета и городского Сове
та  надо больше заботиться о культурном 
досуге посетителей районного парка, где 
сейчас нет никаких культурных развле
чений —  кино, эстрады и даже репро
дукторов.

А. ИОСЕЛИАНИ, 
зав. секцией озеленения исполкома 
Ленинского районного Совета.

Критика и библиография
*  — — тттттт— — — — —  ■■ ■ ■ '

„Ч ерез все  горы , 
перевалы и реки..."

Н а курорте Теберда
На курорте Теберда стоят жаркие дни. 

Сотни отдыхающих, альпинистов и тури
ст®  приходят ежедневно на берега те бер
линского озера Кара-Кель и ищут ме
сто для купанья.

Но, увы, такого места на озере найти 
невозможно. Все берега покрыты водо
рослями.

До войны на озере была купальня, 
выш ка для прыжков, лодочная пристань, 
прекрасно оборудованный пляж. Сейчас 
ничего этого нет и в помине.

Санаторные больные и отдыхающие ж а
луются на отсутствие киосков для прода
жи фруктовых вод, мороженого. Правда, 
н а  курорте есть два магазина— один Клу- 
хорекогп отделения Грузторпѵ, другой—  
артели «Труд», но торгуют «ни преимуще
ственно... спиртными напитками.

Пора уже привести озеро в надлежащий 
вид, построить купальни, обеспечить их 
спасательным инвентарем и установить де
журства лодочников.

Необходимо такж е но-наетоящему раз
вернуть торговлю прохладительными во
дами, мороженым и фруктами.

С. ТАРА СОВ.

Повесть молодого абхазского писателя
Георгия Гулиа «Верна в Сакене» *) обра
тила на себя в и т а н и е  широких слоев 
читателей.

Сила этого небольшого произведения в 
том, что оно просто, правдиво, убедитель
но показывает огромные преобразования 
в жизни нашей страны на примере ма
ленького высокогорного села, отрезанного 
от мира 9-ю перевалами и 8-ю бурными 
реками.

Повесть Гулиа —  вдохновенная песнь 
о торжестве социализма, о том, что в 
необ’ятной Советской стране повсеместно, 
даже в самых отдаленных ее уголках, 
выросли но-выѳ, замечательные люди, ко
торые умело, мужественно решают вели
кие задачи, шагают в ногу с эпохой.

В царе:кой России на фоне общей эко
номической и культурной отсталости стра
ны, глубокого разрыва между городом и де
ревней. центром и провинцией особенно вы
делялись затерянные в глуши многочислен
ные «медвежьи углы». Темнота, суеве
рия, предрассудки, отчужденность от ми
ра, самая унизительная эксилоатация бед
ноты —  вот, что было уделом этих 
«медвежьих углов». К разряду их, неви
димому, принадлежало в царское время и 
заброшенное в горах абхазское селение 
Сакеи, ввиду своей малодоступности вы
черкнутое уездным начальником «из спис
ка сел, как вовсе несуществующее».

Другим стал Сакон в советское время. 
Колхозный строй преобразил жизнь са- 
кенпев, связал их со всей страной. Кол
хоз «Светлый луч» развеял вековой 
мрак, в селе открылись школа, врачеб
ный пункт, появилось радио.

Нашествие гитлеровских бапд приоста
новило много хороших пачинаний. Сакен- 
пы хотели построить электростанцию, до
рогу. Между районным центром и Саке- 
ном собирались установить постоянное 
авиасообщение. Все это пришлось времен
но отложить. Сакенцы вместе со всем на
родом приняли участие в Великой Оте
чественной войне.

Возвратился домой воин-победитель, 
коммунист, молодой сакенеп Кесоу Мирба. 
Он прошел школу войны, возмужал, стал 
несравненно более требовательным к себе 
и другим. Он страстно мечтает поднять 
благосостояние родного колхоза.

Земля здесь тощая, неблагодарная, тре
бует большого ухода, тщательной обработ
ки, много удобрений. Парод не верит, что 
от нее можно мвоге получить. Кесоу 
Мирба становится организатором борьбы

за высокий урожай в Сакене. Энергич
ный, настойчивый, он находит на месте

—  фосфо- 
секретаря 

партийной 
удобрения

П О  С Л Е Д А М  П И С Е М

В редакцию «Зари Востока» поступило 
письмо « нарушениях правил советской 
торговли в магазине №  111 Тбихлебторга. 
- Дирекция Тбилхлебторга сообщает, что 
факты, приведенные в письме, подтверди
лись. Продавец Гусейпов снят с работы. 
Заведующему магазином Па поя ну об’явлен 
выговор.

*) «Новый мир» №  5 за 1946 г.

богатый источник плодородия 
ритную скалу и с помощью 
райкома партии и колхозной 
организации решает задачу
земли.

Так, широким фронтом идет борьба за 
пятилетку, за окончательную победу ком
мунизма в далеком горном селении Сакен, 
как и в любом другом углу Советского 
Союза.

Успех повести —  в ее непосредствен
ности. свежести, правдивости, целеустрем
ленности. Автор, постоянно присутствуя в 
повествовании, вносит много цельного, 
подкупающего лиризма в описание при
роды, людей. Повесть проникнута неот
ступно сопутствующим автору мягким
юмором, что придает рассказу особую те
плоту.

Читателю хочется побывать в этом да
леком Сакене, где живут и трудятся 
Кесоу и его друзья —  секретарь партий
ной организации, рассудительный, осто
рожный Константин, учитель Мушаг,
юный электротехник Смел, прекрасные 
советские девушки Кама и Нина, колхоз- 
пик-энтузиаст Гудал, старый мудрый го
рец ПІаангери.

Путь в Сакен труден и малодоступен, 
он лежит через Волчыо пасть. Медвежий 
клык, Чортову яму. Заячью нору, Беличью
губу. Турий луг, Чортов мост. Но все
эти препятствия уже не кажутся чита
телю страшными и непреодолимыми— он 
видит нити, связующие далекое горное 
еело# со всей Советской землей.

Г. Гулиа показал также уцелевшие 
осколки старой жизни, людей, в со
знании которых еще сохранились пере
житки прошлого. Это —  прежде всего Ра
шит— «устой человек, кутила' и бездель
ник, его собутыльники Антон. Еннк, Ада- 
мур. ІІо автор хорошо видит жизнь, ее 
устремления, и в правдивой повести его 
старое пятится назад, отступает перед но
вым. «Весна в Сакене» такпм образом 
превращается в рассказ о весне человече
ства. о большевиках, переделывающих 
мир на всех широтах и долготах огромной 
Советской земли. «Большевистский дух 
всюду проникает, через все горы, перева
лы и реки», —  говорит секретарь рай
кома пришедшему к нему за помощью 
Кесоу Мирба.

«Весна в Сакене»— бесспорная удача 
Г. Гулиа. Читатель вправе ждать от него 
новых произведений, глубоко, сильно, яр
ко повествующих о людях великой 
сталинской эпохи.

С. ГАИ.

Открытие Дунайской 
конференции

90 центнеров кукурузы с гектара обязался 
собрать колхоз имени Берия Гульрипшского 
района. Колхозники своевременно и высоко
качественно проводят обработку и уход за 
растениями. На снимке: председатель кол
хоза Истеп Оглы Осман и звеньевой Ха- 
зарджян на кукурузных полях за осмотром 

растений.
Фото Г. Параскевопуло.

Итоги конкурса на лирическую песню
Подведены итоги конкурса на лириче

скую песню, об’явленного президиумом 
Союза советских композиторов Грузии. Па 
конкурс поступило 28  песен.

Первая премия никому не присуждена.
Вторую премию в 2 .0 0 0  рублей жюри 

присудило композитору А. Мачавариани 
за песню «Не грусти, мать» на стихи 
Г. Леонидзе.

Дополнительная вторая премия присуж
дена композитору Р. Габичвадзе за песню

«Рустави» на слова К. Каладзе.
Третью премию получил 0. Тактаки- 

швилги за  песню «Новому Тбилиси» (текст 
В. Журули).

Решением жюри рекомендовапы к ис
полнению произведения композитора 
Ш. Милорава «Сталину» (текст А. Тев- 
задзе) и «Песня» («Тавс птемогевлет ке- 
дебо») на стихи Г. Кучшпвили и ком
позитора Ш. Тактакигавили «Майская пес
ня» па слова Г. Табидзе.

„ С И Г Н А Л Ы 1
Тбилисская киностудия приступает к 

с'емкам учебно-инструктивного фильма 
«Сигналы на железнодорожном транспор
те». Фильм заказан Министерством путей 
сообщения и будет служ ить наглядной ин
струкцией для всех работников ж елезнодо
рожного транспорта.

Фильм будет сниматься главным образом 
в Грузин, на перевальном участке и Черно
морском побережье.

Автор сценария фильма— С. А. Кораллов, 
режиссер — Д . А. Абашидзе, оператор — 
О. В. Мачахян, художник— Р. С. Вашадзе.

Постановочная группа готовится к выезду 
на натурные с’емки.

Приемные экзамены 
в вузах

В Тбилисском государственном уни
верситете имени Сталина начинаются 
приемные экзамены. В этом году в уни
верситете наблюдается большой приток 
заявлений. На 1000 вакантных мест по
дано 3 .270  заявлений. Без экзаменов за
числены 363 юноши и девушки, окончив
шие среднюю школу с золотыми и сере
бряными медалями, демобилизованные вои
ны с аттестатами отличника, а также 
окончившие техникумы с отличием и 
включенные в 5 процентов выпуска для 
поступления в вузы. На оставшиеся 637 
свободных мест приходится 2 .907  желаю
щих «—5 кандидатов на каждое место/ 
Особенно много желающих учиться на 
историческом, математическом, филологи
ческом и юридическом факультетах.

Начинаются также вступительные эк
замены в Политехническом, Сельскохозяй
ственном, Зооветеринарном, . Педагогиче
ском институтах, Институте физкульту
ры и Институте инженеров железнодорож
ного транспорта.

В Грузинский политехнический инсти
тут будет зачисле-но 600 юношей и до- 
вушек. К экзаменам допущены 1.350  че
ловек.

В Грузинский сельскохозяйственный ин
ститут должно быть принято 350 чело
век. а заявлений поступило 1 .701.

385 заявлений поступило в приемочную 
комиссию Тбилисского института инжене
ров железнодорожного транспорта, где 
имеется 200  вакансий. В Зооветеринар
ном институте на каждое место прихо
дится 3 заявления.

В Тбилисском медицинском институте 
приемные экзамены начнутся 10 августа, 
в Грузинском театральном институте— 16 
августа.

Археологическая находка
В селе Андриацминда (Ахалцихскяй рай

он) колхозники на полевых работах обна
ружили древний могильник. Внутри мо
гильник выложен тесаными камнями, каж
дый в 2 метра длиной.

В могильнике обнаружены человеческие 
кости и много драгоценных предметов: зо
лотые серЬги, серебряное кольцо, золотая 
монета и другие предметы.

(«Цители дроша»).

Н а ш а  мш пгілчіА ма
р  об д  н о  и  а  с О б з ъ р  )

Н А  СТРОЙКАХ НОВЫХ МАГИСТРАЛЕЙ. —  ЭЛЕКТРИФИКАЦИЯ  
Ж ЕЛЕЗНЫ Х ДОРОГ СССР. — В МУЗЕЕ Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НОГО

ТРАНСПОРТА

Ж е л е з н о д о р о ж н ы й  т р а н с п о р т — од
на из ведущих отраслей нашего со

циалистического хозяйства. Три четверти 
всех перевозок в нашей стране приходят
ся на железные дороги. Чтобы судить о 
все возрастающей роли железнодорожного 
транспорта в народном хозяйстве Совет
ской страны, достаточно сказать, что к 
концу пятилетия нашим железным дорогам 
предстоит грузить в среднем в сутки 115 

ты сяч вагонов, то есть в два раза больше, 
чем в настоящее время. Поэтому в пя
тилетием плане восстановления и разви
тия железнодорожного транспорта предус
мотрены ведущиеся уже большие работы 
как не восстановлению и строительству 
сети железных дорог, так  и по усилению 
их пропускной способности.

В нынешней пятилетке в ОПОР долж
но быть построено 7 .2 3 0  километров но
вых железнодорожных л гаги й и уложено 
1 2 .5 0 0  километров вторых путей.

Крупнейшей железнодорожной ново
стройкой послевоенной пятилетки являет
ся Южно-Сибирская магистраль протяжен
ностью в 3 .6 0 0  километров. Дорога эта 
пройдет от Енисея до Волги, она пересе
чет просторы Сибири, Урала и Поволжья 
и соединит пря'мым железнодорожным пу
тем кузнецкий уголь и сибирскую метал
лургию с промышленность» Южного Ура
ла. Кроме того, епа поможет максималь
но использовать природные богатства, раз
вить производительные силы районов, ко
торые будут тяготеть к ней. Площадь эта 
составляет около 600  тысяч квадратных 
километров.

Сейчас работы возутср ПОЛНЫМ кодом на 
двух важнейших участках будущей маги
страли: Сталине»— Барнаул и Акмолинск 
— Павлодар. Па первом из этих участков, 
в районе 160-го километра, через высо

когорный Салаирский кряж, в настоящее 
время прокладывается большой тоннель, 
являющийся образцом инженерного искус
ства. На реках Аламбай и Чумыш будут 
сооружены мосты новейших конструкций; 
От Барнаула до районного центра Соро
кине по новой дороге протяжением в 115 
километров уже курсируют поезда с гру
зами и пассажирами.

Начавшееся в прошлом году строитель
ство железной дороги Чарджоу— Кунграа в 
Средней Азии приближается к пятидесято
му километру. Б ближайшее время уклад
ка пути новой магистрали развернется в 
песках Кара-Кум о®. Общая протяженность 
новой дороги— 627 километров. Огромную 
помощь строительству транскаракумской 
магистрали оказывают колхозники Туркме
нии и Узбекистана.

Проложено около 60 километров пути 
новой железной дороги Мокнты— Чу. Маги
страль эта, протяженностью в 418  кило
метров, даст прямой выход из централь
ных районов Казахстана в Среднюю Азию. 
С вводом в действие дороги Моішты— Чу 
расстояние от Алма-Аты до Караганды бу
дет на 2 .0 0 0  километров короче суще
ствующего пути, проходящего через Семи
палатинск, Новосибирск. Омск. Петропав
ловск. В этом году намечено уложить 
шпалы и рельсы на протяжении 100 ки
лометров. Строители поставили перед со
бой задачу —  открыть в будущем году 
сквозное движение поездов по всей трассе.

В мае этого года вступила в строй но
вая высокогорная железнодорожная линия 
Б метров кл— Рыбачье в Киргизии, которая 
является продолжением дороги Кант— Вы
строена. Новая железная дорога, подни
мающаяся иа высоту 1 .578  метров над 
уровнем моря, связала центр Киргизии с 
богатейшими плодородными районами, рас

положенными у  берегов озера Иссык- 
Куль.

Новые железнодорожные линии соору
жаются в районах Центра, Поволжья, 
Урала и европейского Севера.

Крупнейшей победой железнодорожников 
является прокладка вторых путей на всем 
протяжении от Москвы до Северного Кав
каза, а также восстановление разрушен
ных немецкими захватчиками железных 
дорог в Донбассе и Криворожском бассейне. 

•  •  »

НАЧАЛО ЭЛЕКТРИФИКАЦИИ железных 
дорог СССР было положено в 1932 

году. Тогда впервые в Советском Союзе 
электровозы повели тяжелые составы че
рез Суратский перевал, на участке Хашу- 
ри— Зеогафови Закавказской железной до
роги.

С тех пор электровозная тяга введена 
пз восьми дорогах страны, на самых тя
желых горных н грузонапряженных уча
стках Закавказья, Украины. Центра, Ура
ла, Сибири, Заполярья, общим протяже
нием в 1 .728  километров.

Опыт эксплоатапии электрифицирован
ных участков железных дорог СССР пока
зал исключитслыгую эффективность элек
тротяги но сравнению с паровой. Элек
трическая тята па линиях с большим 
грузооборотом, а также в горных районах, 
резко увеличивает пропускную способ
ность железных дорог, дает возможность 
значительно увеличить вес поездов и их 
скорость.

В послевоенеой пятилетке сеть электри
фицированных железных дорог резко воз
растает. Общая длина советских электри
ческих дорог в 1950 году достигнет 7 .3 6 0  
километров. Если в предвоенном десяти
летии в СССР электрифицировалось в сред
нем 200  километров путей в год, то те
перь эта цифра увеличивается до 1 .000  
километров.

В первую очередь электрифицируются 
дороги с интенсивной грузонапряженно
стью, проходящие по гористой местности 
или через районы с суровым климатом, 
где электровоз, особенно в зимнее время, 
устойчивее и надежнее паровоза.

Один из важнейших об'октов электри
фикации —  линии Урало-Сибирской ма-

В

гистрали: Новокузнецк —  Новосибирск—  
Омск —  Челябинск —  Уфа. протяжением 
свыше 2 .3 0 0  километров. Это будет са
мая длинная на земном шаре электрифи
цированная железная дорога. Работы по 
электрификации этой трассы ведутся од
новременно на нескольких участках.

Продолжаются большие работы по пере
воду на электротягу основных направле
ний Закавказской железной дороги. В 
районах Донбасса и Криворожского рудно
го бассейна заканчивается восстановление 
разрушенных немцами электрифицирован
ных путей и строятся новые. Электрифи
цируются пригородные линии Москвы, 
Ленинграда, Киева, Баку и других городов. 

•  •  •
ЗАЛАХ МУЗЕЯ железнодорожного 

транспорта, открывшегося в Ленин
граде после сем и летнего перерыва, разме
щен» свыше 2 .0 0 0  экспонатов, иллю
стрирующих историю развития железных 
дорог в нашей стране.

Новая экспозиция музея открывается 
большой моделью первенца русского па
ровозостроения —  «сухопутного парохо
да», сконструированного в 1834 году ме
ханиками Нижне-Тагильского завода Ефи
мом и Мироном Черепановыми.

С большим интересом знакомятся посе
тители с выставленными в историческом 
отделе музея моделями паровозов и ваго
нов. макетами железнодорожных мостов, 
созданных талантливыми русскими инже
нерами и учеными. Здесь последовательно 
показан путь развития железнодорожного 
транспорта в дореволюционной России.

В следующем зале выставлены образ
цы того, что создано в области железно
дорожного транспорта советскими кон
структорами и изобретателями. Здесь пред
ставлены модели самых мошпых в мире 
магистральных паровозов «ИС» и «ФД». 
показапы лучшие в мире тормоза системы 
Матросова и Казанцева, экспонируется мо
дель тепловоза, честь изобретения кото
рого принадлежит советским ученым.

Широко показаны в музее вагонное хо
зяйство, сигнализация, централизация, ав
тоблокировка. Прекрасно исполнен дей
ствующий макет электрифицированного 
участка железной дороги.

БЕЛГРАД, 30 июля. (Спец. корр. ТАСС).
Сегодня в Белграде открылась Междуна
родная конференция по выработке конвен
ции о судоходстве по Дунаю (Дунайская 
конференция).

Как известно, вопрос о режиме судоход
ства на Дунае был поднят представителя
ми США и Великобритании в ходе выра
ботки мирных договоров с Румынией, Бол
гарией и Венгрией. США и Великобрита
ния настойчиво добивались восстановле
ния довоенного несправедливого режима 
судоходства на Дунае, когда фактически
ми хозяевами этого могучего водного пу
ти, играющего важную роль в экономике 
Чехословакии. Югославии, Венгрии. Болга
рии, Румынии. СССР и Австрии, были не 
нридунайские страны, а государства, от
даленные от Дуная на сотни и тысячи ки
лометров. Представители США и Велико
британии требовали, чтобы в мирные до
говоры с Румынией, Болгарией и Венгри
ей были включены особые постановления, 
возлагающие на правительства этих стран 
обязательства, несовместимые с их суве
ренитетом.

Советская делегация в Совете министров 
иностранных дел возражала против этих 
несправедливых требований и настаива
ла на том, чтобы вопрос о судоходстве на 
Дунае был урегулирован ири участии всех 
придунайских государств.

В соответствии с решением, принятым 
в декабре 1946 года нью-йоркской сесси
ей Совета министров иностранных дел, 
выработка новой конвенции о режиме су
доходства на Дунае поручена созванной 
ныне конференции. В ней участвуют пред
ставители придунайских государств —  
СССР, УССР, Румынии. Болгарии, Чехо
словакии, Югославии, Венгрии, а также 
представители США,'Великобритании и 
Франции, являющихся членами Совета ми
нистров иностранных дел.

Что касается Австрии, то она участву
ет в работе конференции с совещатель
ным голосом, поскольку вопрос о госу
дарственном договоре для нее еще не раз
решен.

Открывая конференцию, министр ино
странных дел Югославии С. Симич под
черкнул, что в недалеком прошлом ника
кие международные постановления не смог
ли помешать тому, чтобы Дунай был ис
пользован как для подготовки, так и для 
осуществления фашистской агрессии, на
правленной против разобщенных придунай
ских стран. Ныне, сказал он, страны н а
родной демократии во главе с Советским 
Союзом в качестве прибрежных стран на 
самой главной и самой большой части Ду
ная могут быть верной гарантией, что 
Дунай в будущем может служить маги
стралью мира и мирного товарообмена 
между всеми миролюбивыми пародами.

Симич выразил пожелание, чтобы ре
зультаты работы конференции явились еще 
одним доказательством возможности между
народного миролюбивого сотрудничества 
между странами, принадлежащими к раз
личным экономическим системам, и дока
зательством возможности согласовать ин
тересы ныне уже совершенно суверенных 
придунайских стран.

По предложению болгарского делегата 
Е. Каменева, поддержанного делегатом 
СССР А. Я. Вышинским и рядом других 
делегатов, председательствование на се
годняшнем заседании было поручено ми
нистру иностранных дел Югославии С. Си- 
мичу. В дальнейшем председательствовать 
будут главы всех делегаций по очереди, 
в порядке русского алфавита.

Продолжительную дискуссию вызвал во
прос о рабочих н официальных языках 
конференции. Председательствующий внес 
предложение —  считать рабочими язы ка
ми конференции русский и французский 
языки. Делегат США К. Кеннон предло
жил, чтобы рабочим языком конференпии 
был и английский язык. Это предложение 
поддержал британский делегат Ч. Пик.

Глава советской делегации А. Я. Вы
шинский со своей стороны, идя навстре
чу пожеланиям представителей США и 
Великобритании, предложил, чтобы рабо
чими языками конференции были русский. 
Французский и английский, а  официаль
ными —  русский и французский. Таким 
образом, все выступления делегатов обя
зательно переводились бы на.три  рабочих 
языка, а официальные документы были 
бы иа двух языках —  русском и фран
цузском.

Конференция приняла решение о трех 
рабочих языках. Однако представители 
США и Великобритании настаивали на 
том, чтобы английский язык являлся и 
официальным языком конференции. Свое 
требование они обосновали весьма несо
стоятельными аргументами, вроде того, 
что они «не могут представлять своим 
правительствам документов на чужом (!) 
языке».

Необоснованное требование представите
лей США и Великобритании встретило воз
ражения подавляющего большинства деле
гаций.

Глава румынской делегации А. Паукер 
подчеркнула, что на конференпии пред
ставлен ряд стран, жизненно заинтересо
ванных в решении дунайской проблемы, 
однако они не претендуют на то, чтобы 
их языки считались рабочими или офи
циальными.

—  Мы не считаем, что пас ущемляет 
то, что наши языки не являются ни ра
бочими, ни официальными. Правда, на 
этот раз на Дунайской конференции есть 
язык, который мы любим и уважаем. Это 
язык страны, с которой нас связывают 
общие интересы, —  русский язык. Кроме 
русского языка, официальным языком кон
ференции должен быть и французский —- 
традиционный язык дипломатических кон
ференций; этого вполне достаточно.

Возражения А. Паукер против англо- 
американского предложения поддержали де
легат Югославия А. Беблср, делегат Бол
гарии Е. Каменев, делегат Чехословакии 
В. Клементие, делегат УССР А. Баранов
ский. делегат Венгрии Э. Мольнар.

Глава делегации СССР А. Я. Вышин
ский. выступая в поддержку своего пред
ложения о том, чтобы официальными язы
ками конференции были русский в фран
цузский. показал полную несостоятель
ность позиции, занятой представителями 
США и Великобритании. Он указал, что, 
конечно, было бы хорошо, если были бы 
признаны официальными языками кон
ференции языки всех государств, пред
ставленных здесь, в том числе Венгрии, 
Болгарии, Румынии, Украины и других. 
Однако это было бы весьма обременитель
но для работы конференции.

—  Мы делаем большую уступку, пред
лагая ввести английский язык в качестве 
рабочего языка. Как известно, на Гене
ральной Ассамблее русский язы к не фи
гурирует в качестве рабочего; мы на это 
и не претендуем. Но мы претендуем на то, 
чтобы русский язык был рабочим па кон
ференциях тех стран, народы которых 
знают и понимают этот язык. Что же 
касается официальных языков, то будет 
вполне достаточно двух —  русского и 
французского.

Напомнив о том. что на Парижской кон
ференции 1920 года, где разрабатывалась 
конвенция о Дунае, рабочими языками 
были только английский и французский, 
а официальным —  один французский, Вы
шинский заметил:

—  Я бы спросил г-на Пика (Велико
британия), неужели англичане за 27 лет 
стали хуже понимать французский язык? 
27 лет назад на аналогичной конференции 
был один официальный язы к —  француз
ский, и англичане не возражали и не 
находили это неудобным. Насколько мы 
либеральны в этом вопросе сейчас, когда 
предлагаем два официальных языка —  
русский и французский н целых три ра
бочих языка —  русский, французский в 
английский! Пеужели, господин Пик, вам 
этого недостаточно?

Ни британский делегат Пик, ня 
американский делегат Кеннон не на
шли ответа на этот вопрос. Тогда на 
помощь им поспешил французский деле
гат Тьери, который заявил, что ему «ка
жется затруднительным отказать двум 
приглашающим державам из четырех в об
легчениях, о которых они просят». По 
этому вопросу Вышинский напомнил, что 
на Версальской конференции 1 9 1 9  года 
было пять приглашающих держав— США, 
Великобритания, Франция, Италия и Япо
ния. однако официальным языком и на 
этой конференции был лишь один фран
цузский, а  рабочим —  только два — 
французский и английский.

—  Мне не хотелось бы. —  сказал 
Вышинский, —  чтобы создавалось впечат
ление, будто бы мы предпринимаем ка
кой-то поход против английского языка, 
как это старается изобразить английский 
делегат. Наоборот, мы предложили при
нять английский язык в качестве рабо
чего языка, и это г-н Пик называет «по
ходом» против английского языка! Хорош 
поход! Я хотел бы, чтобы англичане и 
американцы проявили такое же отношение 
к русскому языку на всех будущих меж
дународных конференциях. Что же касает
ся заявления американской делегации о 
том, что она не может представить сво
ему правительству проект документа «на 
чужом языке», то оно также неоснова
тельно. Как известно, США являются чле
ном Международного почтового союза, кон
венция которого была подписана только 
на французском языке. Почему же в одном 
случае можно представлять документ пра
вительству на чужом языке, а  в другом 
случае нельзя?

В заключение Вышинский подчеркнул, 
что советская делегация, внося свое пред
ложение о рабочих и официальных язы
ках конференпии, исходила из практиче
ских соображений, основывалась на исто
рических прецедентах и на опыте органи
зации Об’единепных наций, не считаться 
с которыми нельзя.

Представители США, Великобритании и 
Франции не сумели возразить против до
водов советского делегата, которые, по 
словам английского делегата, производят 
«весьма сильное впечатление», и голосо
вали против предложения о том, чтобы 
официальными языками конференции бы
ли русский и французский. Однако это 
предложение было принято большинством 
7 голосов против 3.

На сегодняшнем заседании было пору
чено югославской делегации организовать 
генеральный секретариат по общепринято
му обычаю международных конференций. 
Генеральным секретарем был избран юго
славский делегат Лео Маттес.

Успехи Демократической армии Греции
БЕЛГРАД, 31 июля. (ТАСС). Радиостан

ция Свободной Греции сообщает, что за
меститель председателя Временного на
родно - демократического правительства 
Свободной Греции Яннис Иоаннидис и 
министр национальной экономики Лео- 
нидас Стрингос посетили позиции частей 
Демократической армии па восточном и 
северном участках фронта на Граммосе. 
Министр Стрингос выступил перед солда
тами и офицерами Демократической ар
мии с докладом, посвященным борьбе 
греческого парода за  свободу я независи
мость страны.

«Героическое сопротивление Демокра
тической армии и ее победы на Граммосе. 
— подчеркнул Стрингос,—нужно припи

сать тому факту, что Демократическая 
армия является народной армией, которая 
ведет борьбу за свободу и независимость 
Греции, в то время как монархиетоко-фз- 
шистские войска являются наемпой ар
мией. которая борется за интересы англо- 
американских империалистов и греческих 
капиталистов. В результате ударов, 
которые Демократическая армия на
несла монархисте») - фашистским вой
скам во время их безуспешных 
попыток занять Граммос, против
ник потерял 6 .500  человек убитыми, 
ранеными и пленными. Разочарование и 
моральный распад все больше ширятся в 
рядах монархистов-фашистов и «нацио
нальной гвардии».



Всесоюзный день железнодорожного транспорта

ТРУДОВЫЕ ПОДВИГИ СОВЕТСКИХ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
О О О

Сегодняшний день 
Закавказской магистрали

Коллектив Закавказской железной до
роги является активным участником Все
союзного сопиалистлческого соревнования 
железнодорожников за выполнение после
военной пятилетки в  четыре года. С новы
ми успехами в этом славном всенародном 
соревновании пришел он к  сегодняшнему 
Сталинскому Дню железнодорожника.

Стахановская вахта, на которую стал 
весь коллектив дороги в честь традици
онного праздника, увенчалась досрочным 
выполнением 7-месячного плана. Сверх 
плана к 1 августа погружены тысячи ва
гонов важнейших народнохозяйственных 
грузов, в том числе марганца, 'зерна, му
ки, черных металлов. Министр путей со
общения тов. В. Вешев поздравил коллек
тив дороги с достигнутыми успехами.

Трудовые будни железнодорожников 
Закавказской магистрали насыщены яр
кими фактами борьбы за пятилетку в 
четыре года.

Организованно встретила дорога значи
тельно увеличившийся против прошлых 
лет поток зерна нового урожая. Хлебные 
ко.тьпевыѳ маршруты продвигаются без 
задержки, на больших скоростях.

Ко Дню железнодорожника паровозники 
перевыполнили 7-месячный план среднего 
ремонта локомотивов на 20 процентов, а 
под’емочного ремонта—на 25  процент*». 
В июне они сэкономили 3,7 процента 
топлива. Развернута борьба за рентабель
ность ремопта п эксплоатации паровозов. 
За полугодие паровозники дали 1. 828 
тысяч рублей прибыли.

Успешно выполнили взятые обязатель
ства электровозппки. За 7 месяце® они ■ 
реализовали 9-мѳсячную программу ре
монта локомотивов, перекрыли техниче
скую скорость и другие показатели. В 
первом полугодии электровозникп сэконо
мили около 3 .500  тысяч виловаттчасов
электроэнергии.

На 117 процентов выполнен 7-месяч-
пый план среднего ремонта путн. На до
роге насчитывается 38 образцовых око
лотков. За полугодие путейцы сэкономили 
877 тысяч рублей.

Высокими показателями встречает День 
железнодорожника коллектив Сухумского 
отделения дороги. Сухумцы досрочно вы
полнили полугодовой план погрузки и 
выгрузки. Во втором квартале простой
вагонов под. грузовыми операциями они 
сократили на 4,6 часа против первого
квартала.

Больших успехов добился коллектив 
товарной станции Туапсе. План погрузки 
туапситщы в июне выполнили на 159 
процентов, значительно сократив простои 
вагонов под грузовыми операциями. Такие 
же успехи имеют станции Сухуми, Очам- 
чпрѳ. Батуми и ряд других.

Электровозники Хашури — инициаторы 
соревнования за достойную встречу Для 
железнодорожника—выполнили за полгода 
9-месячный план ремонта электровозов, а 
также перекрыли все эксиіоатационныс 
измерители. Тбилисское паровозное депо 
выполнило 8-мѳсячное задание по средне
му и под’емочному ремонту локомотивов и

выпустило дополнительно один паровоз из 
восстановительного ремонта.

коллектив Тбилисского вагоно-пасса- 
жпрского участка, сэкономив за полуго
дие 206  тысяч рублей, выпустил два ва
гона из сложного восстановительного ре
монта, сдал сверх июльского задания в 
эксплоатацию два вагона из годового ре
монта и в подарок полевым станциям 
капитально отремонтировал вагон-клуб 
Дорирофсожа.

НІпроко распространилось на доіюге 
движение тяжеловесников. Машинисты 
Тбилисского и Хаіпурского электровозных 
депо, став на стахановскую вахту, прове
ли за 25 дней июля 82 тяжеловесных со
става, перевезя сверх нормы более 18 
тысяч тонп груза.

Регулярно водят тяжеловесные поезда 
лучпше па дороге мапінниеты-алектро- 
возюгкн Осадзе, Дундуа, Зейналашвили, 
Беруашвили и другие лунинцы.

С новыми достижениями приходят ко 
Дню железнодорожника проводникп-лунин- 
пы Тбилисского отделения пассажирской 
службы. В прошлом году бригады Ере
ванского, Батумского, Сухумского, Ростов
ского и Потийского поездов взяли обяза
тельство довести безотцепочный пробег 
вагонов до 100 тысяч кпломстров. Это 
обязательство бритады выполнили и про
должают соревнование за еще более по
вышенный пробег. Так, бригада поезда 
Тбилиси—Ростов уже снова паездпла 50 
тысяч кпломстров без единой отцепки ва
гонов па ремонт. Проводники поезда Тби
лиси—'Ереван обязались совершить безот
цепочный пробег в 200  тысяч километров. 
В счет выполнения этого обязательства 
записано уже 44 тысячи километров.

В нынешпем году усилилась борьба за 
дальнейшую электрификацию Закавказской 
магистрали. Недавно сдана в экеплоата- 
пию ветка Ткибули —  Кутаиси. Электри
фицируется участок Самтродиа—Поти: 
здесь сейчас строительно-монтажные ра
боты итѵт па участке Квалони—Чалади- 
дй. Успешно производится монтаж т т -  
вой подстанции Цивицкаро и линии пе
редачи Мтавари-Архи—Цивицкаро. С пус
ком их войдет в эксплоатаппю электри
фицированный участок Карая—Акстйфа.

Впереди еще много важных задач, раз
решение которых потребует от всех же
лезнодорожников напряженного труда. 
В работе дорога есть немало существен
ных недочетов. В первом полугодии обо
рот вагопов был замедлен. Еще велик 
простой вагонов под грузовыми операция
ми, завышена себестоимость перевозок.

Железнодорожники Закавказской маги
страли дали слово товарищу Сталину, что 
все задачи, возложенные на них партией 
и правительством, они полностью выпол
нят. Коллектив дорога сделает все для 
того, чтобы с честью осуществить при
нятые на себя обязательства.

Г. КИКНАДЗЕ,
генерал-директор движения 1 ранга, 
начальник Закавказской железной 
дороги.

Железнодорожники Рустави
От нашего руставсксго корреспондента.

Стахановские
рейсы

СУХУМИ. (По те
лефону от наш. корр.).
Успешно разверну
лось среди локомо
тивных бригад Су
хумского тепловозно
го депо соревнование 
на одну поездку.

Каждая бригада, 
уходя в рейс, берет 
на себя обязательство 
доставить тяжеловес
ный состав раньше
графика. В этом — 
основное условие со
ревнования, инициато
рами которого в депо 
стали передовые ма
шинисты тт. С. Кобу- 
лия, П. Челидзе и
Л. Чочия.

20 июля бригада
машиниста П. Чели
дзе вела со станции 
Адлер состав, весовая 
норма которого была 
превышена на 300 
тонн. На станцию Су
хуми состав был до
ставлен на час рань
ше, чем предусматри
валось графиком.

Больш ого успеха 
добилась бригада ма
шиниста Л . Чочия: 
она провела состав 
весом на 400 тонн 
больше нормы, доста
вив его на станцию 
назначения на полто
ра часа раньше рас
писания.

Десятки стахановцев Тбилисского паро
возного депо встретили День железнодо
рожника досрочным выполнением и пере
выполнением годовых и пятилстних норм. 
На снимке: котельщик Артем КврМвишви- 
ли (слева) и медник Михаил Нариманидзе, 

выполнившие свои пятилетнне нормы.
Фото М. Квнрикаіивили.

Трудовой
П0Д‘ВІЙ

БАТУМ И. (По те
лефону от наш. корр.).
Работники Батумско
го железнодорожного 
узла достойно встре
чают Д ень ж елезно
дорожника.

Комплексная брига
да П. Чхаидзе из па
ровозного депо на 48 
часов раньше срока 
закончила под’емоч- 
ный ремонт паровоза. 
Машинист этого депо 
И. Тевзадзе сэконо
мил за 20 дней июля 
4.500 килограммов го
рючего.

Коллектив вагонно
го депо к 1 августа 
выпустил сверх пла
на 8 вагонов из капи
тального и среднего 
ремонта.

Хорошо работают 
Чаквинский и Очха- 
мурский околотки Б а 
тумской дистанции 
пути. Недавно прика
зом начальника доро
ги им присвоено зва
ние образцовых.

О О О

Первые творцы 
транспортной техники

Братья 
Г удадзе

Ежедневно со всех концов .страны в 
адрес строителей п эксплоатационнпков 
Закавказского металлургического завода 
прибывают самые разнообразные грузы: 
цемент, металл, лес, станки. Десятки тысяч 
вагонов разгрузили за  полгода железнодо
рожники Рустави.

50 километров рельсовых путей пересе
кают во всех направлениях площадку 
строительства.

Станция Рустави четыре года назад 
была небольшим захолустным полустан
ком. За этот короткий срок она неузна
ваемо преобразилась. Втрое выросло число 
под’ездньгх путей. Увеличились ряды же
лезнодорожников, работающих на стан
ции.

Впереди— еще более яркие перспективы 
роста. Скоро вступят в строй первые ос
новные цехи Закавказского металлургиче
ского завода. К топкам теплоэлектроцент
рали, к  печам мартенов нужно будет еже
дневно подавать сотни тонн каменного 
угля, металла, известняка. Для того, что
бы обеспечить доставку этих грузов, 
стопятся новые железнодорожные пути.

Уже в этом году строители должны 
приступить к  закладке внутризаводской 
сортировочной станции Руставн-вторая. 
Нынешняя станция станет пассажирской 
в новом городе.

Совет Министров СССР принял недавно 
Решение об ускорении железнодорожного 
строительства для Закавказского метал
лургического завода. Уже в этом году

должна быть построена первая очередь 
сортировочной станции. Настало время 
завершить строительство паровозного депо 
и других сооружений железнодорожного 
хозяйства. Следует форсировать работы 
по сооружению Восточного и Западного 
железнодорожных пост*® завода.

День железнодорожника транспортники 
рустанской стройки встречают новыми ус
пехами. Полугодовой план перевозок вы 
полнен со значительным превышением: 
сотни тысяч тонн грузов доставлено на 
строительные площадки.

Хорошо знают строители Руставп паро
возного машиниста А. Ройишивнли. Для 
него обычным является выполнение нор
мы на 150— 180 процентов'.

Из далекой деревни пришел четыре года 
назад молодой паренек Константин Гуре- 
шидзе. Сейчас он—лучший помощник ма
шиниста, кандидат на- самостоятельное 
вождение железнодорожных составов.

Прорабы Рустави знают, что если на 
дежурство выходит смена составителя 
А. Топурия, то все грузы будут во-время 
поданы под разгрузку.

На Доску почета строительства занесе
ны имена вагонных мастеров П. Шкато- 
ва, И. Соколова и слесаря Ш. Кебуладзе, 
содержащих в порядке вагонное хозяйство 
Рустави.

Железнодорожники Рустави — актив
ные участники строительства Закавказ
ского металлургического завода.

Л. М УМ ЛАДЗЕ.
І К И № Я

Стаппия Пипа. С давних пор железно
дорожники называют ее стражем Сурам- 
ското перевала. Цппа дает разрешение 
на вход в тоннель, открывает путь поез
дам на восток и на запад.

Зимой, когда здесь лежит глубокий 
снег, и летом, когда все кругом расцвета
ет чудесными яркими красками, днем и 
ночью на путях этого самого высокогор
ного и, пожалуй, самого ответственного 
участка на Закавказской железной доро
ге можно встретить пожилых, размеренно 
шагающих по полотну обходчиков, пере
кликающихся веселыми голосами.

Это—братья Гудадзе.
...Как-то представитель Министерства 

путей сообщения прибыл на станцию Ха
шури, чтобы вручить лучшим тружени
кам награды. Взяв в руки список, оп 
начал читать фамилии награжденных и, 
повторив шесть раз фамилию Гудадзе, 
смущенно сказал, что здесь, видимо, 
вкралась ошибка. Но в первом ряду сто
яло шесть высоких, очень похожих друг 
на друга обходчиков. Один из них. Баг- 
до Гудадзе, сказал:

—Здесь ошибки никакой нет. Министр 
наградил всех шестерых братьев. Вот они: 
Анисим, Федор, Ражден, Илья, Ираклий 
и я...

Чем ж е прославились эти люди?
Тоннель и пути на Сурамском перевале 

отданы их попечению.
Мчится поезд сквозь темноту тоннеля. 

И вдруг вдали на мгновенье мелькнет 
огонек: это кто-то из братьев Гудадзе 
проверил состояние пути.

Выожная зима занесла пути. Снежные 
горы выросли на полотне. Вагдо, Ражден, 
Ираклий вместе с женами и детьми, пле
мянниками и внуками не уходят с ли
нии, покуда не пройдет первый поезд.

Весенние ливни размыли полотно, и 
опять все Гудадзе, связанные чувством 
любви к своему делу, не уходят с путей, 
покуда не покорится стихия.

Старший среди братьев—Вагдо Гудадзе 
провел на этом околотке сорок два года—  
целую жизнь! До семнадцати лет он бат
рачил у кулаков, потом отец едва упро
сил хашурское начальство дать ему рабо
ту с грошовым жалованием. Кто тогда 
разговаривал с путевым рабочим, кто ин
тересовался его делами, жизнью? А те
перь Вагдо Гудадзе—почетнейший человек. 
Его знают в Москве. Министр прислал ему 
персональную награду, руководство дороги 
много раз премировало славного труже
ника.

Сейчас братья Гудадзе полным ходом 
готовят околоток к зиме: заготавливают
шпалы, ставят заборы.

Из года в год. изо дня в день они 
внимательно выстукивают рельсы и со
держат в отличном состоянии железнодо
рожное полотно.

Суровая зима на Сурамп. Румянится 
чудесная весна. Мерно шагает жаркий 
летний день. И всегда, что бы ни произо
шло,—поезда с грохотом врываются в су- 
рамский тоннель... Гудадзе стоят на пос
т у ! Путь открыт!

Я. ЯКОВЛЕВ.

У инициаторов 
соревнования

От нашего специального корреспондента
В 1932 году в Хашури вступило в ѳкс- 

ттата іги ю  электровозное депо. Это был 
первенец электрификации Закавказской 
железной дорога. Пеірвые на дороге элек
тровозы повезли тогда поезда по Сурамоко- 
му перевалу, от Хапгури до Зестафони.

ІПли гоДы. Коллектив депо накапливал 
все больший опыт работы. Ныне это —  
передовое на дороге и одно из лучших в 
стране электровозное депо.

Внедряя передовые методы труда, элек- 
тровозтгаш Хаіпури еще в предмайском 
соревновании текущего года завоевали пе
реходящее Красное знамя дорога, которое 
сохраняют за собой и по сей день. То
гда же депо было присуждено переходя
щее Красное знамя ВЦСПС и  Министерства 
путей сообщения.

В апреле Хатпурокое электровозное депо 
было уже в числе лучших по сети дорог 
Союза. Многие стахановцы добились до
срочного выполнения пятилетиях норм. 
Среди них —  сварщик А. Курдадзе, кузнец 
Г. Ревазиіпвили, молотобоец Г. Девадзе. то
карь Н. Нозадзе, слесарь А. Іщ ебулщ зѳ и 
другие. Образцы ухода за электровозами и 
вождения поездов показали бригады стар
ших машинистов С. Элиоатвили, В. Гела- 
птвиди. Г. Вугадае, Я. ІБоюадзе н другие. 
Все они являются инициаторами вождения 
тяжеловесных поездов на Закавказской же
лезной дороге.

После майских праздников, воодушевлен
ные высокой оценкой их труда, электро- 
возтгки Хашури обратились ко всем же
лезнодорожникам Кавказского округа с 
призывом достойно встретить Сталинский 
День железнодорожника. Опираясь иа^дос
тигнутые успехи, тщательно учтя все 
свои силы л возможности, хаптурцы взяли 
на себя серьезные обязательства.

Эти обязательства уже выполнены. Вме
сто 1 августа по обязательству, уже к 
15 июля завершен 9-мегячный план пере
возок. Перевыполнены планы под’емочного 
ремонта электровозов и тепловозов, зада
тке по технической скорости и среднесу
точному пробегу.

К нынешнему празднику закончены ас
фальтирование дорога от депо до поселка, 
озеленение части территории депо, радио
фикация цехов, столовой и общежитий. 
План подготовки кадров, рассчитанный на 
9 месяцев, перевыполнен за 7 месяцев. Вер 
электровозы, переданные депо Кутаиси 
для вождения поездов в Ткибули, сданы в 
образцовом состоянии.

Примеру хапгурцев последовали много
численные предприятия и участки дорога.

В канун праздника хашуриы взяли на 
себя новые обязательства. Решено: годовой 
план выполнить к 7 ноября по всем по
казателям, к этому же сроку привести в 
образцовое состояние еще 4 электровоза, 
подготовить сверх годового задания 12 ра
ботников различных профессий, повысить 
класс 7 машинистов, своевременно полу
чить паспорт готовности депо к зиме.

Соревнование продолжается!
С. РИЖ ИНАШ ВИЛИ.

Русский народ внес огромный вклад в 
мировую науку и технику. Это в полной 
мере относится и к железнодорожному д е
лу, в котором творческая мысль русских 
изобретателей и конструкторов часто опе
режала и превосходила достижения ино
земных ученых.

Родоначальником железнодорожного
транспорта зарубежные историки называ
ют англичанина Георга Стефенсона, кото
рым в 1814 году был построен локомотив. 
Однако, еще за два века до Стефенсона 
крепостной русский мастер Леонтий Шам- 
шуренков, сидевший под страж ей в цар
ском остроге, придумал так называемую 
«самобеглую коляску».

Случайно сохранившееся в архивах су 
дебное дело свидетельствует, что с мы
слью о с-воем изобретении Шамшуренков 
не расставался во все долгие дни тюрем
ного заклю чения и, наконец, добился то
го, что начальство острога «любопытства 
ради» не только разрешило ему построить 
задуманный полуавтомат, но и ссудило на 
это некоторую сумму.

Талантливый изобретатель’ - самородок 
построил свой механический экипаж, при
водившийся в движение системой рычагов 
и пружин. И современники немало были 
удивлены, когда эта диковинная машина, 
как бы сама собой, тронулась с места и 
развила скорость.

В дальнейшем, как это  случалось со 
многими талантливыми людьми в условиях 
крепостнической России, изобретение рус
ского механика-самоучки было забыто. Но 
Стефенсон был прав, когда сам говорил, 
что локомотив является изобретением о т 
нюдь не одного человека, а «целой нации 
механиков». И, конечно, русские изобрета
тели занимали в этой «нации» одно из 
первых мест.

К их числу принадлежат и Леонтий 
Шамшуренков, создавший прообраз совре
менного локомотива, и первый русский ж е
лезнодорожник П. К. Фролов, разработав
ший проект первой в России рельсовой 
дороги с конной тягой. Такая дорога бы
ла проложена между Змеиногорским рудни
ком и заводом на протяжении двух кило
метров ещ е в 1806— 1809 годах. Подобная 
жѳ заводская дорога была построена Сте
фенсоном в г. Нью -Кестле лиш ь пять лет 
спустя, в 1814 году.

Намного опередив иноземцев, П. К. Ф ро
лов положил начало развитию основных 
элементов пути, он впервые в мире произ
вел то, что современная железнодорожная 
терминология называет ннвѳллировкой по
лотна. *

Найденные недавно лауреатом Сталин
ской премия профессором В. В Данилев
ским в архивах Ленинграда ценнейшие 
документы о П. К- Фролове позволяют 
заключить, что талантливый инженер 
представил своему начальству проекты 
еше двух чугунных рельсовых дорог зна
чительно большей протяженности—до со
рока километров, но «косность и бюрокра
тизм правящих кругов царской России не 
дали движ ения этим проектам.

О заводских рельсовых дорогах, строив
шихся и эксплоатировавшихоя в России так, 
что о  них даж е не знали в стране, гово
рил декабрист Н. Бестуж ев. «Мы, рус
ские, — отмечал он, — во многих слу
чаях опережали других европейцев... Ч у

гунные дороги не новы. Они сущ ествую т 
на многих железных заводах для  перевоз
ки руды бог знает с какой поры»...

Говоря об изобретении паровоза, мы 
опять-таки с гордостью говорим о  наших 
замечательных соотечественниках—Иване 
Ползунове и Ефиме и Мироне Черепано
вых.

Еще до того, как появился паровоз, лю
ди стремились обуздать силу пара. Мно
гие поколения техников трудились над 
тем, чтобы создать паровую машину. Ан
глийские и немецкие историки техники 
называют изобретателем паровой машины 
англичанина Уатта, получившего патент на 
свое изобретение в 1769 году. О днако 
факты говорят о  другом. Они неопровер
жимо доказывают, что честь и слава пер
вого изобретения «парами действуемой 
машины» принадлежит не англичанину 
Уатту, а замечательному русскому само
родку—уральскому механику Ивану Ползу- 
нову, сумевшему получить, несмотря на 
свое * «Солдатское» происхождение, пре
красное по тому времени образование. В 
то время, когда паровая машина Уатта 
представлялась еш е только проектом, обе
регаемым патентом, на Урале, в горноза
водском районе, уж е работала полным 
ходом машина Ползунова.

В числе целого ряда продолжателей д е
ла Ползунова достойную славу завоевали 
механики Н ижне-Тагильского завода кре
постные крестьяне Ефим Черепанов и его 
сын Мирон, которые, используя паровую 
тягу, первыми в России построили в 1834 
году паровоз своей оригинальной конструк
ции, или, как его называли на Урале,— 
«сухопутный пароход».

Локомотив талантливых русских изобре
тателей Черепановых имел целый ряд 
преимуществ по сравнению с зарубежны
ми. Так, например, им удалось создать на 
своем паровозе оригинального устройства 
поддувало, значительно увеличить, по срав
нению с иностранными системами, поверх
ность нагрева и, что весьма важно, чере- 
пановская машина могла передвигаться по 
железнодорожному полотну обратным хо
дом.

Работая на заводской территории, локо
мотив Черепановых перевозил тысячи пу
дов груза со  скоростью 15 километров в 
час.

Чугунная колея, проложенная на ураль
ских рудниках Демидова по указаниям Ч е 
репановых, по сущ еству была первой ж е
лезной дорогой в России. Только спустя 
три года, 30 октября 1837 года, состоя
лось открытие железнодорожной линии от 
Петербурга до Ц арского оела, которую 
принято называть первой.

В тяжелых условиях крепостнического 
строя, душившего всякую  смелую мысль, 
всякое стремление к прогрессу, приходи
лось' работать творцам отечественной тех 
ники, в том числе и первым русским ж е 
лезнодорожникам — пламенным патриотам 
своей страны. Но труды  мх не погибли. Н а
чатое ими дело с  подлинным революцион
ным размахом развиваю т и совершенствуют 
советские конструкторы и инженеры, тво р 
ческой мысли которых в стране победив
ш его социализма откры т необ'ятный про
стор, неограниченные возможности.

Б . К ОРНЕЕВ.

Тбилисский локомотиворемонтный
Перед пуском первых цехов нового завода

В Грма-Геде —  новом промышленном 
районе Тбилиси, где уже работают многие 
заводы и фабрики, скоро вступит в строй 
новое крупное предприятие. Это —  локо
мотиворемонтный завод, строительство ко
торого предусмотрено Законом о послевоен
ном пятилетием плане.

Новый завод —  единственное в Союзе

главного пролета локомотивного комбината, 
бригадир монтажников Руденко, плотник 
Джинчветашвили и многие другие.

Уже готовы к сдаче в эксплоатацию от
дельные вспомогательные цехи —  модель
ный, инструментальный, меднолитейноо 
отделение литейного цеха. Основу завода 
составляет локомотивный комбинат. Здесь,

коме инирова иное предприятие по обслужи- в огромном корпусе, разместятся основ- 
ванию электровозов, тепловозов, дизельпо- ныѳ цехи завода. Сейчас усиленно готовят-
ездов и мотороватовных секций. Оно будет 
богато насыщено техникой, с механизиро
ванными, автоматизированными производ
ственными процессами. Еще у порога за
вода мощные под’емные краны будут лег
ко подхватывать локомотивы, поступившие 
на ремонт, и с такой же легкостью пере
давать их из цеха в цех.

Завод будет обслуживать пять дорог —  
Закавказскую, Азербайджанскую, Орджо- 
ниюидзевскую, Оверо - Кавказскую и 
Сталинскую.

За последнее время на стройке завода 
был выполнен большой об’ем работ. Стро- 
птели завоевали переходящее Красное зна
мя своего Управления. Наступила пора 
сдачи в эксплоатацию первых цехов.

Молодой коллектив завода растет бы
стро. Часть рабочих уже подготовлена на 
Тбилисском паровозо-вагоноремонтном заво
де имени Сталина, часть— в Москве. Есть 
па заводе и первые стахановцы. Это —  
воспитанники ремесленных училищ брига
диры-монтажники Григолашвили и Занду- 
кели, монтирующие сейчас 40-тонный кран

ся к сдаче четыре цеха —  колесно-токар- 
пый, аппаратный, э лектром ашитгны й и 
сборный. Одновременно с окончанием стро
ительных работ здесь идет монтаж обору
дования.

Усилилось и жилищное строительство. 
Около завода вырастет большой рабочий 
поселок. На строительство его ассигнова
но 15 миллионов рублей. Из згой суммы 
2 миллиона должно быть освоепо в теку
щем году. В первых жилых домах ужо жи
вут работники завода. Озеленяется завод
ская территория: посажено 19 тысяч де
ревьев, будет разбит сквер. Будут построе
ны здания ремесленного училища, средней 
школы, детского сада и детских яслей.

Коллектив завода, как сообщил коррес
понденту «Зари Востока» начальник заво
да директор-полковник тяти А. Чинаптви- 
ли, поставил перед собой задачу —  на
чать иод’емку первых электровозов в ав
густе нынешнего года. Это будет началом 
большой производственной жизни нового 
крупного предприятия железнодорожного 
транспорта нашей страны.

Из года в год растет техническое вооружение 
Закавказской железной дороги. Это особенно ярко 
ждно на примере ее локомотивного парка. Ты- 
:ячи тонн важнейших народнохозяйственных гру- 
іов п е р е в о з я т  ежедневно мощные ПАРОВОЗЫ,-

В 1932 году первый ЭЛЕКТРОВОЗ прошел че
рез Сурамский перевал. После этого электрифици
рован ряд новых участков дороги, в несколько раз 
увеличилось число электровозов. В мае вступил в 
эксплоатацию новый электрифицированный участок 
Т кибули—Кутаиси...

шШ
На оживленной курортной линии Тбилиси — 

Боржоми курсируют МОТОРОВАГОННЫЕ СЕК
ЦИИ на электрической тяге. Среди пассажиров 
они широко известны под именем «стрелы». Это 
удобные поезда, развивающие большую скорость, 
значительно сократившие время пробега между 
Тбилиси я Боржоми-

После Отечественной войны на рдде важней
ших направлений дороги появились красивые, об
текаемой формы ДИ ЗЕЛ ЬП О ЕЗДА. Они пере
везли уж е десятки тысяч пассажиров и прочно 
вошли в «быт» дороги. Диэельпоезда мчатся с 
большой скоростью, быстро покрывая большие 
расстояния. • »

В самое последнее время успешно освоены дс 
рогой ТЕПЛОВОЗЫ. Они курсируют между Сам 
тредиа и Сочи. В Сухуми создано тепловозно 
депо. Удобный, экономичный, технически совер 
шейный вид тяги, тепловозы получат на дорог 
еще более широкое распространение.

Закавказская магистраль продолжает богат 
оснащаться новой техникой.

Фото М. Квярикашвилн.



ЗЛРЯ в с с т о к д -
В оскресенье, 1 августа  1*48 г.

З а  кулисами „западного блока"
«Договор о сотрудничестве в экономиче

ских, социальных и культурных вопросах 
и коллективной самообороне» — так назы
вался пакт, заключенный 17 марта в Брюс
селе между Англией, Францией и страна
ми Бенилюкса сроком на... 50 лет.

Благопристойное название договора, ли
цемерные слова о «самообороне» не могли 
скрыть действительного назначения пакта. 
Цели его, как известно, не имеют ничего 
общего с интересами укрепления мира и 
безопасности в Европе. Не предотвраще
ние германской агрессии и оказание взаим
ной помощи на случай такой агрессии, а 
противопоставление Западной Европы Вос
точной и раскол Европы—такую задачу 
ставили перед собой создатели этого д о 
говора.

Империя доллара официально не фигу
рировала в числе участников пакта. Одна
ко незримые нити связывали Брюссель с 
Вашингтоном. Из-за океана, из штаб- 
квартиры американских монополий шли ди
рективы, претворявшиеся в жизнь в Брюс
селе.

В день подписания пакта президент США 
Трумэн выступил с речью в конгрессе. Он 
ваявил, что США должны продемонстри
ровать свою готовность оказать всемерную 
«помощь» странам, об'единившимся в «за
падном блоке».

Созданный в Брюсселе союз явился, по 
определению итальянской газеты «Стампа», 
«авангардом США по другую сторону 
Атлантики». Однако, в нынешнем своем 
составе (Англия, Франция, Бельгия, Гол
ландия и Люксембург) этот блок не удов
летворяет заокеанских экспансионистов. В 
порядок дня поставлено его расширение— 
прежде всего путем включения в него 
создаваемого ныне марионеточного запад
но-германского государства, а также Скан
динавских стран. В оборот уж е пущен но
вый термин— «Атлантический союз». Так 
долж ен именоваться «забадный блок» пос
ле его расширения.

Однако «маршаллизируемые» страны не 
проявляют большой готовности быть пеш
ками в опасной политической игре, зате
ваемой американскими сторонниками «по
литики силы». Общественность Скандинав
ских стран резко высказалась против уча
стия в брюссельском пакте.

Обнаружились трещины и внутри только- 
что сколоченного блока. Английский еж е
недельник «Нью стейтсмен энд нейшн» 
указывает, что американская политика ис
пользования Западной Германии в каче
стве возможного союзника вызывает опа
сения во Франции. В результате этого, 
говорит журнал, «подрываются основы за
падного союза».

В английском парламенте лейборист 
Уорби обратил внимание правительства на 
«беспокойство по поводу явного вырожде
ния западного союза в серию военных сою
зов» и требовал обсуждения этого вопро
са до того, как парламент будет распущен 
на каникулы.

Что касается Бельгии и Голландии, то, 
как писал журнал «Гаагше-пост», они «хо
тели бы лучше оставаться в тихих водах 
нейтрального и независимого Бенилюкса, 
чем быть ввергнутыми в бурный водоворот 
международной политики».

В ответ на это был усилен нажим из-за
океана.

«Одного плана Маршалла еще недоста
точно,— писала газета «Нью-Йорк уорлд те
леграмм». — Для того, чтобы быть до
статочно эффективным, западно-европей
ский союз долже'н быть поддержан не 
только долларами, но и американскими 
пушками».

Империалистические круги США ищут в 
Европе пушечного мяса и навязывают ев
ропейским странам американское вооруже
ние, что сулит новые огромные барыши 
заокеанским военным промышленникам.

11 июня американский сенат принял так 
называемую «резолюцию Ванденберга» о 
поощрении создания «региональных оборо
нительных соглашений» (читай— военно-по
литических блоков). 6 июля в Вашингтоне 
состоялась конференция представителей 
держав — участников брюссельского пак
та, а также Канады, под руководством за
местителя государственного секретаря США 
Ловетта для «неофициального обмена 
мнениями относительно проблем, представ
ляющих общий интерес и связанных с ре
золюцией сената от 11 июня».

19 июля в Гааге открылось совещание 
министров пяти держав. Газета «Франс 
суар» подчеркивала, что США, которые 
официально не присутствовали на этой 
конференции, являлись в то же время «ее 
основной пружиной».

Лондонская газета «Обсервер» сообщает, 
что основным вопросом в Гааге являлось 
предстоящее присоединение к брюссель
скому договору Соединенных Штатов, л 
также Канады, правящие круги которой, 
как известно, проявляют в последнее вре
мя в этой области большую активность.

По сведениям корреспондента «Нью- 
Йорк стар», США и Канада «согласились» 
вступить в члены военного» комитета «за
падного союза».

«Если американского и канадского гене
ралов называют «наблюдателями», — пи
сал по этому поводу корреспондент,—то это 
никого не обманет... Мнение американского 
«наблюдателя» в военном комитете будет  
иметь больше веса, чем мнение всех дру
гих делегатов вместе взятых».

Сколачиваемый американским империа
лизмом «западный блок»—оборотная сторо
на «плана Маршалла», подлинное назначе
ние которого достаточно хорошо известно.

Как указал недавно в Лондоне незави
симый лейборист Плэттс-Миллс, «план 
Маршалла», в начале выдвинутый как ме
тод «спасения» Европы, сейчас превратил
ся лишь в военный заговор Америки про
тив каждой страны, принимающей участие 
в этом «плане».

Таков ж е и смысл создания так назы
ваемого «западного блока». Он направлен 
прежде всего против народов стран, во
влекаемых в этот блок.

Участие в военном союзе налагает на 
страны Западной Европы огромное бремя 
вооружений, что нанесет новый удар по 
жизненному уровню народных масс этих 
стран.

Однако, растущее сопротивление наро
дов этой империалистической политике об
рекает планы американских экспансиони
стов на неизбежный провал^ ДЕрБИН

Западно-европейский  БЛОК и американский 
„наблюдатель*4

Б Л О К —п ростая  м аш и н а  д л я  п о д 'ем а  тяж естей  с  пом ощ ью  вер ев к и  (пели , 
рем н я), п ер еки н утой  черев укр еп л ен н о е  н а  в ы со те  колесико.

Б Л О К  — об 'ед н н ен и е , гр у п п а , ооглаш ен и е с ц елью  совм естны х действи й.
Р и с . И . Гурро. (И з словаря).

Отставка 
Тильди Золтана

БУДАПЕШТ. 30 т о л я . (ТАСС). Сегодня 
президент Венгерской республики Тильди 
Золтан заявил о своей отставке. В его 
письме, посланном председателю венгерско
го парламента, говорится следующее:

«Уважаемые члены парламента! Я заяв
ляю о своем отказе от поста президента 
республики и прошу парламент принять' 
мою отставку.

В связи о этим тагом  хочу подчеркнуть, 
что я в полной мере и теперь согласен с 
проводимой до сих пор политикой венгер
ской народной демократии и деятельно
стью правительства республики. Следова
тельно, отказываясь от занимаемого мною 
до оих пор высокого государственного по
ста, я руководствуюсь не политическими 
разногласиями.

Причиной того, что я все же пришел к 
этому непоколебимому решению, являет
ся то обстоятельство, что лило, принадле
жащее к моему непосредственному окру
жению, совершило тяжелое преступление, 
направленное против интересов' Венгерско
го государства, республики, нашего народа, 
вследствие чего я считаю, что при таких 
обстоятельствах не могу рассчитывать на 
полное и безраздельное доверие венгерского 
народа, которое, безусловно, необходимо для 
того, чтобы занимать самый высокий го
сударственный пост».

Пресс-конференция 
в министерстве иностранных 

дел Венгрии
БУДАПЕШТ, 30 июля. (ТАОС). На со

стоявшейся сегодня вечером пресс-кон- 
ференттии иностранных журналистов статс- 
секретарь министерства иностранных дел 
Бол дижар Иван зачитал официально© ком
мюнике об отставке президента Венгрии 
Тильди Золтана и сообщение о межпар
тийном совещании.

Отвечая на вопросы корреспондентов, он 
заявил, что отставка Тильди Золтана ника
кого политического кризиса не вызвала, что 
функции президента временно взяло на 
себя правительство, в составе которого ни
каких перемен не намечается. Отвечая на 
один из вопросов, он сказал также, что 
имеются неопровержимые доказательства 
участия Чорноки Виктора в шпионаже.

Яреет Чорноки
БУДАПЕШТ. 30 июля. (ТАСС). Газеты 

публикуют сообщение отдела печати мини
стерства внутренних дел об аресте венгер
скими органами государственной безопас
ности бывшего посланника Венгрии ь 
Египте Чорноки (Бун Виктора) «за измену 
родине и шпионскую деятельность».

Протесты в палате общин против создания 
англо-американского „консультативного совета

ЛОНДОН, 2 9  июля. (ТАСС). Как сооб
щает агентство Рейтер, вчера заместитель 
лидера оппозиции в палате общин Антони 
Иден первый заявил протест против об’- 
якленного на этой неделе решения о соз
дании об'единенного англо - американско
го «консультативного совета» с целью 
«улучшения английских методов производ
ства».

«Мы не должны. —  сказал Иден, —  
соглашаться с тем. что Англии необхо
димо просить совета какой-либо другой 
страны в вопросах организации производ
ства. Трудно согласиться с тем, чтобы 
какая-нибудь другая сторона, какой бы пе- 
ррдовой она ни была, могла инструктиро
вать нас в наших делах».

Английский министр финансов Стаф
форд Криппс, сообщивший об этом реше
нии после переговоров 25  июля в Пари

же с администратором по осуществ тению 
«плана Маршалла» Гофманом, заявил пар
ламенту, что. по его мнению, если аме
риканцы могут тем или иным способом 
помочь увеличению английского производ
ства, «было бы глупо не согласиться на 
эту помощь».

Независимый лейборист, член парламен
та Джон Плэттс-Миллс заявил, что созда
ние совета представляет собой «оскорбле
ние достоинства нашего народа и угрозу 
нашей экономической безопасности». 
Плэттс-Миллс добавил, что, как только 
смысл предложений станет ясен в Англии, 
опи вызовут общий «гнев».

Конгресс тред-юнионов и об’единенный 
национальный промышленный совет зая
вили о своей полной поддержке об’единен- 
ного «консультативного совета».

Совещ ание руководителей 
венгерских 

правительственных партий
БУДАПЕШТ, 30 июля. (ТАСС). В связи 

с отставкой президента, сегодня в  здании 
правительства состоялось межпартийное со
вещание, в котором приняли участие руко
водители демократических правительствен
ных партий. На совещании присутствова
ли: от венгерской партии трудящихся —  
Ракопм Матиас, Сакашич Арпад, Райк Ла
сло и Гере Эрне; от партии мелких сель
ских хозяев —  Доби Иштван. Диньеш Лай- 
ош, Богнар Йожеф и Михайфи Эрне; от на
ционально- крестьяне ко й партии —  Эрден 
Ференц, Береш Петеір и  Дарваш Йожеф.

Заявление  Тольятти
РИМ. 30 июля. (ТАСС). Сегодня газета 

«Унита» опубликовала первое краткое за
явление Тольятти после совершенного на 
него покушения.

«Прежде всего, —  сказал Тольятти, —  
я хочу выразить мою благодарность и 
признательность оперировавшему меня 
профессору Вальдони и лечившему меня 
профессору Фруготга. Я знаю, что без помо
щи этих двух великих итальянских уче
ных моя жизнь, возможно, не была бы спа
сена. Вместе с ними я благодарю всех док
торов и ассистентов, санитаров и сиделок 
этой клиники, а также всех тех, кто в 
Италии и  за ее пределами выразили мне 
свою любовь, послали приветствия и  поже
лания. Мои силы пока еще певе.тини. Од
нако я уже вне опасности и заверяю всех 
товарищей, что в свое время снова сумею 
быть на своем посту».

Атаки арабов на юге 
Палестины

ТЕЛЬ-АВИВ. 30  июля. (ТАСС). Радио
станция «Голос Израиля» сообщает, что 
нарушение арабами перемирия на юге пре
вращается в общее наступление на позиции 
войск Израиля. В коммюнике армии Из
раиля говорится, что атаки арабов посте
пенно развиваются в широкую военную 
операцию, ввиду этого армия Израиля 
вынуждена принять контрмеры.

Американские кредиты Ирану 
на закупку оружия в США

ВАШИНГТОН, 30 июля. (ТАСС). Пред
ставитель государственного департамента в 
сообщении для печати об’явил, что в Ва
шингтоне подписано соглашение между ОІПА 
и Ираном, по которому правительство 
Ирана закупит излишки военного имуще
ства в США. По условиям соглашения. Со
единенные Штаты предоставят правитель
ству Ирана кредит в 10 млн. долларов 
на покупку подобного имущества и допол
нительный кредит на сумму до 16 млн. 
долларов на покрытие расходов, связан
ных с ремонтом, упаковкой и доставкой 
имущества в Иран.

т к ы / і и г ц о
Городская

хроника

Ю Н Ы Е  Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К И

. . . ..I
Сегодня, в Д ень железнодорожника, в парке культуры и отды ха им. Орджони

кидзе соберутся сотня юных железнодорожников, их родители, учителя.
К празднику юные железнодорожники отремонтировали мотовоз. Таким образом 

на детской ж елезной дороге будут курсировать уж е два маленьких состава — один 
с паровозом и другой с мотовозом.

В пионерской комнате организована выставка макетов железнодорож ного обору
дования.

Праздник на детской ж елезной дороге откроется в полдень' торжественным со
бранием-

Дети встретятся с Героями Социалистического Труда — начальником Закавказ
ской ж елезной дороги Г. Кикнадэе и машинястом-инструктором А. Циклаури, а з а 
тем примут участие в большом детском маскараде.

50 юных железнодорожников — машинисты Г. Урушадзе, Т. Какабадзе, Л . Е*аян- 
дуров, Ю. Кантакузин, стрелочники А. Квривишвили, Ю. Григорьян, Л . Хечуашвили 
и другие обслуживаю т сегодня детскую  ж елезную  дорогу, которая будет работать 
с утра до  тюзднего вечера.

На снимке: на станции «Пионери» детской железной дороги.
_  Фото М. Квирикашвили.

15 лет Натахтарского водопровода
К большим и важным работам, проведен

ным в Тбилиси за годы сталинских пяти
леток, относится сооружение Н атахтарско
го водопровода.

15 лет назад, 1 августа 1933 года, 
город получил натахтаірскую воду. Это 
явилось крупным событием в ж из
ни города. Эксплоатіфовавшийся с 1887 го
да Авчальский водопровод работал с боль
шими перебоями, на многих улицах Тбилиси 
не было водопроводной сети. Об удовлетво
рении потребности промышленности в воде 
не могло быть и речи.

Перед строителями Натахтарского водо
провода была поставлена ответственная з а 
дача — закончить строительство в возмож
но кратчайший срок. Эта задача была ре
шена успешно.

О момента окончания постройки Натах
тарского водопровода город стал полу
чать чистую родниковую воду. За эти го
ды реконструирована и значительно рас
ширена водопроводная сеть.

Рост промышленности и населения Тби
лиси за годы сталинских пятилеток потре
бовал дальнейш его увеличения подачи во
ды в город. В военные годы мощность 
Н атахтарского водопровода была значи
тельно повышена. Кроме того, на старом

Авчальском водопроводе восстановлены и 
расширены каптажные сооружения, приве
дены в порядок очистные сооружения. В 
1944 году был сдан в экоплоатацию новый 
Ортачальский водопровод. За счет расши
рения существующих и строительства но
вых насосных станций значительно повыше
на мощность поливочно - оросительньп 
сооружений города. Построен специальный 
противопожарно - поливочный водопровод 
с разводящей сетью. Все эти мероприятия 
позволили увеличить подачу воды городу 
по сравнению с  1940 годом почти в пол
тора раза.

Однако, несмотря на проведенные рабо
ты, возросшие потребности города в воде 
удовлетворяю тся не в полной мере.

В настоящее время в долине реки Араг
ви строится Булачаурский водопровод. П о
сле окончания строительства Тбилиси и 
город металлургов — Руотави будут пол
ностью обеспечены хорошей питьевой во
дой.

Д л я  приема булачаурской воды в Тби
лиси значительно увеличивается городская 
водопроводная сеть и расширяется ре- 
зервуарное хозяйство.

Инженер Г. БЕЖАНИШ ВИЛИ.

На темы дня

.В о  дворе направо*
М ало ли что может случиться с ме- 

белью. М ожет порваться обивка, сломаться 
ножка или спинка, провалиться сидение.

Но где отремонтировать мебель? Есте
ственно, что в подобных случаях люд* 
прежде всего обращаю тся в мебельный 
магазин.

В крупнейшем в городе мебельном ма
газине Тбилторга на проспекте Руставели, 
даж е не дослушав вопроса, заявляю т, что 
ни этот магазин, ни другие ремонтом ме. 
бели не занимаются.

— Обратитесь в артели, — советует про. 
дявец,—там, может быть, возьмутся за это 
дело.

На стене дома №  22 по улице Дэнела- 
дзе висит вывеска: «Коопинсоюз. Артель 
«Чвени шрома». Производится покупка і  
ремонт домашней Мебели».

О днако посетителя здесь ж дет разоча
рование:

— Ремонтом мебели не занимаемся.
— А вывеска?
—  Раньше ремонтировали, а теперь— нет.
М ож ет быть, ремонтом мебели занимает

ся промысловая кооперация?
Улица Пхови, №  2 Мебельный магазин 

артели «Кооплесстрой».
— Мебель ремонтируете?
— Мы не ремонтируем, но во дворе на. 

право помещается частная мастерская. Они, 
наверное, возьмутся.

«Во дворе направо» охотно согласились 
принять мебель в ремонт, но запросили та
кую  высокую цену, что за нее можно ку
пить новую мебель вместо того, чтобы ре
монтировать старую.

Возникает законный вопрос: почему ре
монт мебели вьгпал из поля зрения наших 
торговых организаций? Почему им не зани
маются многочисленные мебельные, отоляр- 
ные, слесарные, обивочные и прочие ма
стерские промысловой кооперации, коопе
рации инвалидов? Почему этот немаловаж
ный участок обслуживания населения пре
доставлен частнику, готовому при первом 
удобном случае обобрать своего клиента?

Н. МЕРОВ.

Строительные детали 
из металла

Различные ж елезны е конструкции — пе
рила, балконы, лестницы, ворота, шпинга
леты, печную гарнитуру изготовляет строй- 
завод №  1 треста «Тбилисстрой».

Продукцию этого завода можно видеть 
в новом доме на углу улиц М арджанишви
ли и Плехановского проспекта, в недавно 
построенном доме №  210 на Советской ули
це, в терапевтическом отделении 1-й город
ской больницы и других зданиях.

В настоящее время готовятся конструкции 
для строящ ихся домов на улицах М ардж а
нишвили, Марра, Хоштария, здания кино
театра в районе имени 26 комиссаров, 
известково-пуццолаиового завода в Дидубе.

Недавно завод наладил изготовление ме
таллических приствольных розеток с опор
ными^ кольцами для  охраны зеленых насаж 
дений. 60 таких розеток уж е готовы и уста
навливаются вокруг деревьев в районе 
имени Кирова.

Сейчас завод заканчивает освоение осве
тительной арматуры, которая будет уста
навливаться на стенах зданий, находящихся 
на центральных улицах города.

Пять детских технических 
станций

На Советской улице, №  64, открывается 
новая детская техническая станция. При 
станции оборудуются лаборатории для 
юных авиамоделистов, электротехников, хи
миков, фотографов.

Новая детская техническая станция — 
пятая в Тбилиси.

Новый серный источник
В 1946 году в районе серных бань' гид

рогеологами был откры т новый источник 
минеральной воды.

Произведенные анализы е е  показали, что 
вода нового источника содерж ит в боль
шом количестве сероводород и по своему 
химическому составу приближается к во
дам М ацесты и М енджи. З а  годы, прошед
шие со времени открытия источника, д е 
бит воды в нем постепенно повышался и 
сейчас составляет 800.000 литров в сутки.

Источник расположен, примерно, в 700 
метрах от  ванного здания Тбилисского 
бальнеологического курорта и может быть 
использован для лечебных целей.

Сейчао заканчивается проектирование 
трубопровода, по которому вода из источ
ника пойдет в ванное здание Бальнеоло
гического курорта. Строительство трубо
провода, требую щего прокладки специаль
ной подземной галлерей, начнется в этом 
году.

П О  Г О Р О Д У

•  НАЧАТО С ТРО И ТЕЛ ЬС ТВ О  пяти
этажного жилого дома в рабочем поселке 
Тбилисской суконной фабрики

•  НА К О Н Ф Е РЕ Н Ц И И  ОБЩ ЕСТВА 
«Д Р У Г  ЛЕСА» в Сталинском районе реше
но провести озеленение левого берега 
Куры от моста Элбакидзе до  Дидубе. Это 
будет осущ ествлено осенью текущ его и 
весной будущ его года.

•  СВЫ Ш Е 180 М О ЛО ДЫ Х  С П Е Ц И А 
Л И С ТО В —бетонщиков, каменщиков, арма
турщиков, _ ш тукатуров выпустила школа 
фабрично-заводского обучения при строи
тельстве локомотиворемонтного завода.

•  Н А ЧА Л А С Ь А С Ф А Л ЬТИ РО В К А  Ж е
лезнодорожной улицы, ведущей к паровозо
вагоноремонтному заводу и паровозному 
депо.

•  НА У Л И Ц Е  М А РРА  приступлено к 
строительству здания гидротехнической ла
боратории Грузинского научно-технического 
института гидротехники и мелиорации. На 
строительство этого здания ассигновано 
1.500.000 рублей.

•  400 ПУТЕВОК на август в детские 
санатории распределил отдел материнства и 
детства Горздрава. Больш ая часть путевок 
выдана бесплатно детям воинов, погибших 
на фронте, инвалидов Отечественной войны 
и многодетных матерей.

•  ЗА Д Е Р Ж А Н А  и привлекается к уго
ловной ответственности А. А. Акопова — 
бывшая заведую щая пошивочной мастер
ской. Обманывая заказчиков и разбазаривая 
материалы, она присвоила 44.000 рублей.

И з в е щ е н и я
*  2 августа , в  8 часов  в еч ер а , в за л е  п а‘ 

каб и н ета  О рдж оки кидзевского  р ай ком а ' 
КП(б) Г рузии  состоится л ек п и я  тов. Б абаева  
тем у: «М еж дународное полож ение Советске 
Союза». Б и леты  можно приобрести в  парткае 
неге.

*  2 августа, в  8 час. веч ., в  п арткаби ш  
Сталинского РК  ТО КП(б) Г рузии  (ул . 25 ф, 
р а л я , 2) состоится л ек п и я  тов. С улейм ана 
тем у: «М еж дународное полож ение СССР». Би. 
т ы  можно приобрести в п арткабинете.

Зам. ответственного редактора
А. С. ХМЕЛЬНИЦКИЙ.

Отдых профессоров 
и студентов

Многие профессора, преподаватели и сту
денты политехнического института имени 
Кирова отдыхают в санаториях и домах 
отдыха. Больш инство из них проводит от
пуск в доме отдыха института на Зеленом 
Мысу.

Путевки в этот дом отдыха уж© получили 
250 человек. Сейчас там проводят свой о т 
пуск профессора Д . И. Эристави, А. Я. Тер- 
Хачатуров, М. В. Касьян, сталинские сти
п енди аты -студенты  Н. Гварамадзе, А. Бе- 
танели и другие.

Д о  конца сезона дом отдыха института 
пропустит 900 человек.

От езд из Тбилиси делегаций 
автокефальных 

православных церквей
31 июля из Тбилиси выехали делегации 

автокефальных православных церквей.
На аэродроме делегации провожали: 

Католикос Патриарх всея Грузии Кялли- 
страт, митрополит Кутаисско-Гаенатский 
Ефрем и столичное духовенство.

О т'езжаю ш их такж е провожал Уполномо
ченный Совета Министров Грузинской ССР 
по делам грузинской православной церкви 
К. И. Кадагишвили. (Грузтаг).

В помещении драматического театра 
им. Грибоедова

ТЕА ТР Ю НОГО ЗРИ Т Е Л Я  
им. Л . М. КАГАНОВИЧА 

Последние вечерние спектакли для 
взрослых.

З а к р ы т и е  с е з о н а  
1 августа

Р А З Б О Й Н И  К И  
Драма в 4 действ.

Н ачало спектаклей в 8 ч. 30 м. веч.
Билеты продаются.

Стадион «ДИ НАМ О» им. Л . П. БЕРИ Я 
(ул Борьбы, 2. Тел. 3-21-62). 

Ф У Т Б О Л
На стадионе «Динамо» им. Л  П. Берия 
состоятся футбольные матчи на первен
ство СССР II группы мастеров южной 

зоны меж ду командами:
1 августа
«ЛОКОМ ОТИВ1» (Тбилиси)— ТОДО
2 августа

«СПА РТАК» (Тбилиси)— 
«ДИ НАМ О» (Ереван).

Н ачало в 6 ч 30 м. веч.

ГРУ ЗИ Н С К А Я  КОН ТО РА 
«ГЛА В К И Н О П РО К А Т» 

о 5 августа выпускает на экраны 
тбилисских кинотеатров 

новую музыкальную комедию 
« Д А Л Е К А Я  Н Е В Е С Т А »  

Сценаристы—
Е. Помещиков, Н. Рожков, В. Шкловский. 

Рѳжисс ер - постамовш ик 
Е. Иванов-Барков.

Гл. оператор А. Булинский. 
Композитор К. Корчмарев.
В г л а в н ы х  р о л я х :

С. Клычева, М. Шафигулина,
А. Карлиев. В. Нешиплснко,

А. Кульмамедов. 
Производство Ашхабадской киностудии.

Центральный парк культуры и оті 
им. С. Орджоникидзе 

I августа

Народное гулянье,
п о с в я щ е н н о е  

Всесоюзному Дню железнодорожника. 
В летнем театре К О Н Ц Е РТ  

московских артистов с участием 
М. Бернеса.

На открытой эстраде К О Н Ц Е РТ  
с участием нзродн. арт. Ладо Кавсадзе 

артистов эстрады Н. Мачавариани, 
М. Шилдели, П. Чичинадзе и др. 

Цирковой аттракцион 3 Мацаберидзе. 
На танцплощадке—бал железнодорожно! 

молодежи.
Парковые аттракционы. Фейерверк.

М. Балав& дзе, А . Г и гош вили , Г. К арч ав і 
К. Ч и ч и н ад зе , О. Ч ел и д зе , А. К вачадзі 
Г. Т в алчрели дэе , А. Б он дарев , Б . Х ош тарш  
Г. Д ж и б л ад зе , А. Н у ц у б и д зе  вы раж аю  
соболезнован и е т. Ш . Н у ц уб и дзе  п о  случа: 

см ерти его брата 
Н иколая  Д м и три еви ча  Н у ц у б и д зе.

Г. М. М огагаа с сы ном , Н . Л . М онина, М. ! 
Я хн и н а, М. Л. В ахн ян ская , Л . Л . ГатароЕ 
Я. А. Б есф ам и льн ы й , Г. И . Гузм ан , О. I 
Б есф ам и льн ы й, А. М. Н а д к и ч н ы й , Д . ! 
К раславская  и Е. М. Б у н  с  сем ьям и и зе  
ш аю т о  смерти м уж а, отца, брата, плем я 
н и ка  и зятя  В ладим ира Л ьв о ви ч а  М онив 

В ы н ос 1 августа , в 3 ч а с а  д н я , и з  кв. 
ул . М ардж ан иш вили , 19.

К оллекти в сотрудни ков и  д и р ек ц и я  
ТНИСГЭИ и звещ аю т о см ерти В ладим ира 
Л ь в о в и ч а  М онина. В ы нос 1 августа , в  3 ч . 
д н я ,  и з кв. — ул . М ардж ан иш вили , 19, н а  

Еврейское кладби щ е.
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